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ВРОПЕЙСКИЙ ДЕБЮТ
ЕАлихан Зейнолла – солист «Астана Опера», 
выпускник Международной оперной академии 
Astana Opera, лауреат республиканских и 
международных конкурсов. В конце августа 
казахстанский тенор дебютировал в главной роли 
Графа Либенскова в спектакле «Путешествие в 
Реймс» в театре имени Дж. Россини в итальянском 
городе Пезаро.
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Шухрат ХАШИМОВ, Тараз

 Эксперты констатируют рост объема наличных в обращении: 
на каждого казахстанца в среднем приходятся почти 200 тысяч 
тенге «живых» денег.

ВОЗРОЖДЕНИЕ КОЧЕВОЙ КУЛЬТУРЫ
Сегодня внимание общественности приковано к 
одному из важных и грандиозных международных 
событий – V Всемирным играм кочевников, которые 
стартуют уже совсем скоро. О предстоящих 
состязаниях в интервью газете «Литер» подробно 
рассказал заместитель руководителя Дирекции 
по подготовке и проведению V Всемирных игр 
кочевников Денис УСТИНОВ.

ПОПУЛЯРНОСТЬ 
«НАЛИЧКИ» РАСТЕТ
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ПРОВЕЛИ ТЕЛЕФОННЫЙ 
РАЗГОВОР 
Президент Касым-Жомарт Токаев провел телефонный разговор с Президентом России 
Владимиром Путиным. Главы государств в ходе телефонного разговора обсудили 
текущее состояние и перспективы казахско-российского сотрудничества.

Собеседники отметили необходимость полной реа-
лизации ранее достигнутых на высшем уровне догово-
ренностей в торгово-экономической и энергетической 
сферах, условились обеспечить качественную подго-
товку государственного визита Владимира Путина в 
Астану.

Президенты обменялись мнениями по актуаль-
ным вопросам международной повестки дня. Касым-
Жомарт Токаев выразил признательность за приглаше-
ние участвовать в саммите БРИКС в Казани.

По материалам сайта Akorda.kz

ОНИ СУЩЕСТВУЮТ?
Факты незаконного игорного бизнеса все еще регистрируют в Жамбылской области 
Проблема незаконного игор-
ного бизнеса еще никуда не 
делась. На правительственном 
уровне в этом направлении 
предприняты некоторые меры, 
но подпольные казино, как 
показывает практика, продол-
жают работать. А это приводит 
к такой опасной болезни, как 
лудомания.

В Жамбылском областном департа-
менте экономических расследований 
подчеркивают, что борьба с данными 
негативными явлениями является одной 
из важнейших задач в плане социально-
общественной обстановки, психического 
здоровья и нравственности населения. 
Особенно это касается подрастающего 
поколения, подверженного легкой пси-
хологической обработке. Известно, что 
первые выигрыши в казино или букме-
керской конторе приводят, как правило, 
к ложному ощущению легкого обогаще-
ния. Поверив в возможность чуда, нович-
ки начинают вкладывать в игру все свои 
сбережения. Но в итоге подтверждается 
старое правило – выиграл копейку, про-
играл состояние.

Порой игроманы пытаются найти под-

польные казино, чтобы вновь окунуться в 
атмосферу легкой и красивой жизни. Либо 
прибегают к услугам интернет-казино, 
деятельность которых также незаконна.

– Незаконный игорный бизнес являет-
ся составной частью теневой экономики, 
борьба с которой является приоритетной 
для всех государственных органов, орга-
низаций и граждан республики. Факты 
организации незаконного игорного биз-

неса департаментом ежегодно выявля-
ются и пресекаются на всей территории 
области. Так, в первом полугодии выявле-
ны два факта – в городах Таразе и Шу. По 
данным фактам зарегистрированы и на-
правлены в суд уголовные дела по статье 
307 УК РК. Заблокированы 343 ссылки 
с данным противоправным контентом, – 
поясняет руководитель ведомства Руслан 
Касимов.

По его словам, всего за предыдущие 
пять лет сотрудниками департамента 
выявлено 42 факта организации неза-
конного игорного бизнеса, 38 уголовных 
дел по данным фактам направлены в суд. 
Наибольшее количество фактов выявле-
но в Таразе – 18, также лидируют в дан-
ном негативном рейтинге г. Шу с десятью 
и Кордайский район с шестью случаями. 
Департаментом также проводится опре-
деленная работа по профилактике лудо-
мании, однако очевидно, что усилиями 
одного правоохранительного органа это 
негативное явление не искоренить.

Напомним, в Жамбылской области 
были случаи, когда представители ком-
мерческих фирм и даже государственных 
учреждений, имевшие доступ к налично-
сти и банковским счетам, не смогли избе-
жать искушения, растравив чужие деньги 
на онлайн-казино и спортивные ставки. 
Среди них был, кстати говоря, и директор 
местного филиала банка. В итоге же ор-
ганизациям наносился немалый ущерб, 
возместить который зачастую было не-
возможно.

Официальной статистики по лудо-
мании в Казахстане нет, так как многие 
игроки тщательно скрывают свои при-
страстия к азартным играм и безумные 
расходы на ставки. Потому реальные 
масштабы угрозы трудно было оценить. 
Но игнорировать проблему уже было не-

возможно, так как драматичные истории 
и семейные трагедии, связанные с азарт-
ными играми, все чаще стали появляться 
в новостных лентах, а также в социаль-
ных сетях или СМИ. Недавно Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев обратил 
внимание на данную проблему, которая 
грозила стать национальной бедой. По 
его поручению приняты адекватные 
меры, которые призваны спасти прежде 
всего нашу молодежь от игровой зависи-
мости. 

– Люди, больные лудоманией, поте-
ряны для общества, зачастую соверша-
ют противоправные действия, страдают 
их родные и близкие, в конечном счете 
огромный ущерб наносится государству, 
так как большинство зависимых лиц 
молодого и трудоспособного возрас-
та, – говорит собеседник. – Пользуясь 
случаем, обращаемся ко всем предпри-
нимателям и гражданам с призывом 
работать в легальном правовом поле, 
соблюдая законодательство Республи-
ки Казахстан, уважать других предпри-
нимателей и производителей, которые 
добросовестно платят налоги и про-
изводят официальную продукцию, не 
совершать правонарушений, – говорит 
наш собеседник.

Он подчеркнул, что о фактах экономи-
ческих правонарушений граждане могут 
сообщить в телеграм-бот «АФМ Insider». 
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СОБЫТИЯ

КУРС – НА РЕГИОНЫ
Депутаты Сената Парламента РК продолжают выезжать в регионы. 
Так, в ходе поездок сенаторы поговорили с местными жителями 
и ознакомились с рядом социально важных объектов.

Депутат Сената Мурат Кадырбек посетил с 
рабочей поездкой Туркестанскую область. Здесь 
он встретился с представителями общественных 
организаций и депутатами Созакского районного 
маслихата Туркестанской области.

В рамках встречи парламентарий рассказал 
о законотворческой деятельности Сената Пар-
ламента РК. Он отметил, что в ходе прошедшей 
сессии Парламент принял 102 закона, треть из 
которых была инициирована депутатским кор-
пусом.

Особое внимание было уделено парламент-
ским слушаниям, направленным на совершенст-
вование гражданской защиты и развитие обра-
батывающего сектора экономики. В дополнение 
к этому были проведены 4 Правительственных 
часа, около 50 выездных заседаний и более 
100 круглых столов и встреч.

Сенатор также посетил район Байдибек, где 
встретился с депутатами районного маслиха-
та, руководителями учреждений, ветеранами, 
представителями интеллигенции и местных СМИ. 
Участники встречи обсудили вопросы борьбы с 
наркотиками, цен на электроэнергию, а также 
проблемы кредитования и субсидирования ма-
лого и среднего предпринимательства. 

Мурат Кадырбек рассказал о ключевых ас-
пектах Послания Главы государства народу, уде-
лив особое внимание задачам, направленным 
на повышение потенциала страны и проделан-
ной сенаторами работе. Он подробно остано-
вился на политико-социальных реформах, кото-
рые проводятся Президентом, Правительством и 
Парламентом.

– В ходе II сессии Парламента VIII созыва Се-
натом была проделана значительная работа по 
законодательному обеспечению поручений Гла-
вы государства, направленных на реализацию 
концепции «Справедливый Казахстан». В центре 
внимания депутатов также находилось испол-
нение поручений Президента, озвученных в его 
Послании народу, на расширенном заседании 
Правительства, Национальном курултае, – сооб-
щил Мурат Кадырбек.

Сенатор также ознакомился с ходом строи-

тельства школ имени Ыбырая Алтынсарина в Со-
закском районе и селе Шаян.

В свою очередь депутат Сената Амангельды 
Нугманов посетил с рабочей поездкой Актюбин-
скую область, где ознакомился с деятельностью 
воинской части 6655 Регионального командова-
ния «Батыс» Национальной гвардии РК.

Парламентарию рассказали, что в первой поло-
вине этого года батальоны оперативного назначе-
ния выполнили 128 задач по охране обществен-
ного порядка, 18 задач при проведении массовых 
мероприятий, 182 задачи по охране учреждений 
уголовно-исполнительной системы и другие. В 
период с марта по июнь личный состав успешно 
справился с задачами по ликвидации последствий 
паводков в Актобе и прилегающих областях.

Депутат отметил, что Правительство уделяет 
особое внимание вопросам обеспечения об-
щественной безопасности в регионах страны, 
условиям прохождения службы в гарнизонах и 
региональных командованиях Вооруженных сил 
в целом.

– Войска Национальной гвардии на сегод-
ня ежедневно выполняют серьезные задачи по 
обеспечению общественного порядка на улицах 
страны, занимаются вопросами обеспечения 
судебных процессов и конвоированием под-
следственных в учреждения исполнительной 
системы. Недавно личный состав продемон-
стрировал высокий уровень профессионализма, 
успешно справившись с задачами по оказанию 
помощи населению, пострадавшему от паводков. 
Это свидетельствует о готовности и оперативно-
сти наших войск в критических ситуациях, что 
подтверждает их важную роль в обеспечении 
безопасности и стабильности в стране, – сказал 
Амангельды Нугманов. 

Сенатор также подчеркнул важность даль-
нейшего улучшения материально-технического 
оснащения вооруженных сил страны и предло-
жил рассмотреть создание военно-патриотиче-
ского центра в военном городке для воспитания 
молодежи и развития военно-патриотического 
движения.

Депутат заверил, что все предложения по 
улучшению служебной деятельности войск На-
циональной гвардии будут рассмотрены на сов-
местных совещаниях с соответствующими госор-
ганами.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

ВЕКТОР НА УСТОЙЧИВОЕ 
РАЗВИТИЕ
Заместитель Премьер-министра РК Канат Бозумбаев провел серию 
переговоров с коллегами из Федеративной Республики Германия. Стороны 
договорились о новых проектах в сфере образования, водных ресурсов 
и сельского хозяйства.

В ходе рабочей поездки состо-
ялся ряд встреч. Так, с Парламент-
ским статс-секретарем Федераль-
ного министерства образования 
и научных исследований Йенсом 
Бранденбургом обсуждена перс-
пектива совместной подготовки 
профессиональных кадров водо-
хозяйственной отрасли. Немец-
кая сторона выразила готовность 
в ближайшее время определить 
университет для коллаборации с 
новым Казахским национальным 
университетом водного хозяйства 
и ирригации в Таразе. 

Возможности выхода на рынок 
Германии казахстанской агропро-
мышленной и органической про-
дукции Канат Бозумбаев обсудил с 
Парламентским государственным 
секретарем Федерального мини-
стерства продовольствия сельского 
хозяйства Клаудией Мюллер. На 
сегодня Германия является одним 
из ключевых сельскохозяйственных 
партнеров Казахстана. 

Стороны договорились согла-
совать Концепцию Регионального 
центра устойчивого земледелия в 
Центральной Азии. Напомним, что 
работа по созданию Регионально-
го центра устойчивого земледелия 
ведется по инициативе Президента 
Казахстана, озвученной в ходе его 
официального визита в Германию 
28–29 сентября 2023 года. 

Затем вице-премьер провел пе-
реговоры с управляющим дирек-
тором German Water Partnership 
Борисом Грайфенедером.

Германское водное партнерство 
(German Water Partnership, GWP) 
– это сеть международной водной 
отрасли Германии, объединяющей 
более 300 компаний в сфере вод-
ных ресурсов. Сотрудничество с 

GWP является важным шагом на 
пути к устойчивому и эффектив-
ному управлению водными ре-
сурсами и позволит использовать 
проверенные новые технологии. 
По итогам встречи была достигнута 
договоренность разработать проект 
Глобального соглашения о водном 
партнерстве между странами. 

Также Канат Бозумбаев принял 
участие в панельной дискуссии 
круг лого стола «Вода – для устой-
чивого развития». 

– Последствия недавних павод-
ков, беспрецедентных по своей 
интенсивности за последние 80 
лет, указали на необходимость ин-
новационных подходов для борь-
бы и предотвращения подобных 
катастроф в будущем. В настоящее 
время при содействии ПРООН мы 
проводим апробацию немецкого 
цифрового решения по прогнози-
рованию паводков «Talsim». Мы 
также готовы изучить немецкий 
опыт решения проблем наводнений 
и программ по смягчению послед-
ствий, – сообщил Канат Бозумбаев. 

В ходе круглого стола десятки 
немецких компаний выразили же-
лание сотрудничества и производ-
ства в Казахстане. 

Далее Канат Бозумбаев встре-

тился с руководителем группы по 
национальной и международной 
экономической политике Ведомст-
ва Федерального Канцлера Хольге-
ром Фабигом. Стороны обменялись 
мнениями в области промышлен-
но-сырьевого сотрудничества и 
совместном освоении минеральных 
ресурсов.

– Повышение степени перера-
ботки сырья на месте с последую-
щей транспортировкой продуктов 
более высокого передела обла-
дает рядом преимуществ как для 
Казахстана, так и для Германии. 
Как озвучивал наш Президент, мы 
со своей стороны считаем опти-
мальным создание Консорциума 
германских и казахстанских ком-
паний по реализации совместных 
сырьевых проектов, – подчеркнул 
вице-премьер. 

Изучение подземных водных 
ресурсов в Казахстане Канат Бо-
зумбаев обсудил с научным дирек-
тором Немецкого исследователь-
ского центра геонаук (GFZ) Сюзанне 
Буйтер. Сегодня с GFZ успешно со-
трудничает национальная гидро-
метеорологическая служба «Каз-
гидромет» в рамках Берлинского 
процесса и инициативы «Зеленая 
Центральная Азия».

НОВЫЕ ПРОЕКТЫ – 
НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ
Под председательством заместителя акима Астаны Евгения Глотова 
состоялось очередное заседание регионального Инвестиционного 
штаба. Темами обсуждения стали поиск земельных участков для 
новых инвестиционных проектов, выдача технических условий, 
корректировка и разработка детальной планировки, а также другие 
актуальные вопросы, требующие немедленного решения.

С момента создания РИШ 
под руководством акима Же-
ниса Касымбека и его замес-
тителя Евгения Глотова было 
проведено более 10 заседаний, 
в ходе которых рассмотрено 
порядка 280 вопросов, касаю-
щихся привлечения инвести-
ций и поддержки реализации 
разнообразных проектов.

В рамках заседания были 
представлены несколько зна-
чимых инвестиционных про-
ектов, ожидающих реализации 
в Астане. К примеру, инвесто-
ры презентовали проекты по 
строи тельству школ для началь-
ных классов в удаленных рай-
онах столицы, международной 
казахско-французской школы, 
а также доступной школы на 
1 100 мест.

Иностранные инвесторы 
также рассказали о проекте по 
созданию казахстанского диаг-
ностического центра с обору-
дованием из Индии и строи-
тельству бизнес-центра.

В ходе заседания были 
представлены проекты по 
строительству завода по про-
изводству сплавов цветных 
металлов и кислотных акку-
муляторов, а также созда-

нию холодильного склада на 
15 000 паллетомест.

Все эти проекты направлены 
на создание новых рабочих мест 
и развитие экономики Астаны.

По итогам заседания Евгений 
Глотов подчеркнул готовность 
местных исполнительных орга-
нов и коммунальных служб ока-
зать необходимую поддержку 
в реализации инвестиционных 
проектов на территории города.

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ 
ЧИСТОТЫ
В Астане продолжаются мероприятия в рамках экологической программы 
«Таза Қазақстан». Так, в столице силами активных жителей, волонтеров, 
общественных деятелей и государственных структур был организован ряд 
экологических мероприятий.

В поддержку экоакции около 
200 сотрудников АО «КазТрансОйл» 
очистили от мусора и сорняков на-
бережную реки Есиль вблизи ули-
цы Чингиза Айтматова. Это одна из 
излюбленных жителями локаций 
столицы.

По словам активистов, участие 
в экологических акциях становится 
доброй традицией. Так, на прошлой 
неделе сотрудники компании при-
няли участие в масштабном суббот-
нике, который прошел в «зеленом 
поясе» Астаны.

– Уже вторую неделю сплоченно 
вносим свой вклад в благоустрой-
ство нашей столицы. Это наша по-
мощь городу. Выделив пару часов в 
выходной день, мы собираем тонны 
мусора и улучшаем среду, в кото-
рой живем мы, наши дети и семьи. 
Будем и дальше участвовать в ак-
ции, а в осенний период поможем 
с озеленением города, – поделился 
главный специалист управления 
поддержки бизнеса АО «КазТранс-
Ойл» Кайрат Омаров.

Волонтеры Астаны тоже актив-
но поддерживают экоакцию «Таза 
Қазақстан». По инициативе моло-
дежного ресурсного центра «Астана 
жастары» волонтеры показали свою 
признательность, даря сладкие по-
дарки водителям электротранспор-
та, которые являются ярким приме-
ром экологического самосознания 
для остальных автовладельцев.

А для детей был проведен спек-
такль «Таза Қазақстан» в детском 
театре Lampa в Астане. Постановка 

продемонстрировала детям и их 
родителям необходимость сохра-
нения чистоты окружающего мира. 
Это веселая и поучительная история 
трех друзей-зверушек, живущих 
в одном доме – по мотивам сказ-
ки «Теремок». Действие спектакля 
проходит в лесу, где внезапно по-
явилось много мусора. Решить эко-
логическую проблему и найти ответ 
на занимательные вопросы юным 
артистам спектакля также смогли 
помочь зрители.

– Идея нашего спектакля 
была идентична проекту «Таза 
Қазақстан». По мотивам сказки 
дети смогли понять, что порядок яв-
ляется важной частью окружающей 
их среды. Дети во время спектакля 
использовали и развивали возмож-
ности своей фантазии, родители, в 
свою очередь, смогли насладиться 
представлением и отдохнуть вмес-
те со своими детьми, – поделилась 
директор детского центра Алуа Бар-
манкулова.

Кстати, в скором времени в 

Астане появится 40-метровый му-
рал, посвященный экоакции «Таза 
Қазақстан».

В целом в рамках масштабной 
экоакции ведется работа по сани-
тарной очистке города, ливневой и 
арычной канализации, уборке улиц, 
тротуаров, внутриквартальных 
территорий, общественных про-
странств и дворов.

Также ведется работа по содер-
жанию и посадке зеленых насаж-
дений, уборке территорий, при-
легающих к торговым объектам, 
устройству газонов и цветников, 
ликвидации несанкционированных 
свалок.

Вместе с тем в столице запу-
щен новый социальный проект 
«Taza Astana». Проект направлен 
на создание системной работы по 
вопросам правопорядка, благо-
устройства, озеленения, санитарной 
очистки, чистоты подъездных групп 
многоквартирных жилых домов, 
придомовых, внутриквартальных и 
дворовых территорий.
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«Казахстан был выбран в качестве принимаю-
щей страны не зря, так как казахскую землю 
по праву можно считать «колыбелью» кочевой 
культуры»

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

ВОЗРОЖДЕНИЕ 
КОЧЕВОЙ КУЛЬТУРЫ
Сегодня внимание общественности приковано к одному 
из важных и грандиозных международных событий – 
V Всемирным играм кочевников, которые стартуют уже 
совсем скоро. О предстоящих состязаниях в интервью 
газете «Литер» подробно рассказал заместитель 
руководителя Дирекции по подготовке и проведению 
V Всемирных игр кочевников Денис УСТИНОВ.

«ПОЛОЖИТЕЛЬНОЕ
ВПЕЧАТЛЕНИЕ 
О НАШЕЙ СТРАНЕ»
– Уже совсем скоро стартуют V Все-

мирные игры кочевников. Что же нас 
ждет в преддверии состязаний?

– До V Всемирных игр кочевников 
осталось меньше двух недель, и мы с 
нетерпением ждем старта этого мас-
штабного события не только для нашей 
страны, но и мирового этноспорта в 
целом. На сегодня во всех регионах для 
популяризации национальных видов игр 
и V ВИК массово проводятся спортивные 
и культурные мероприятия.

Гостей ожидает множество интерес-
ных ивентов. Будут соревнования по 
21 традиционному виду спорта, куль-
турная и научная программа, которые 
позволят погрузиться в уникальные 
традиции и обычаи кочевников. Это бу-
дет грандиозный праздник спортивного, 
культурного и даже научного разнообра-
зия, где зрители смогут познакомиться 
с уникальными традициями разных 
народов мира.

В свою очередь оргкомитет прилагает 
все усилия для того, чтобы Игры прошли 
на высоком уровне. Сейчас проводится 
заключительный этап подготовительных 
работ. Мы полны оптимизма в том, что 
нам удастся оставить у гостей Игр поло-
жительное впечатление о нашей стране.

– Денис Евгеньевич, опишите, пожа-
луйста, порядок проведения Всемир-
ных игр кочевников.

– В преддверии ВИК 7 сентября от-
кроет свои двери Этноаул «Көшпенділер 
Әлемі», где гостей ждет яркое представ-
ление. 8 сентября на стадионе «Астана 
Арена» состоится открытие Игр, где 
пройдут парад участников, выступления 
национальных ансамблей, театральные 
постановки, показывающие культуру 
кочевых народов, а также официальные 
речи представителей стран-участниц и 
организаторов. Спортивные соревнова-
ния будут проходить с 8 по 13 сентября 
на шести локациях.

На Всемирных играх кочевников 
будет разыграно 97 комплектов медалей 
по 21 виду спорта. А с 9 по 11 сентября в 
Национальном музее пройдет междуна-
родная научно-практическая конферен-
ция под названием «Кочевники: история, 
знания, уроки». Это значимое мероприя-
тие соберет ученых, экспертов и иссле-
дователей, которые будут обсуждать 
ключевые аспекты кочевой культуры и 
ее влияние на современность.

По завершении Игр, 13 сентября, на 
территории Этноаула запланирована це-
ремония закрытия. Будут организованы 
заключительные концерты и культурные 
мероприятия, посвященные завершению 
праздника.

– Каким образом будет выстроена 
инфраструктура Игр?

– Для создания инфраструктуры Игр 
использовался принцип «линейного» 
расположения, позволяющий размес-
тить максимальное количество объек-
тов вдоль одной линии, не доставляя 
дискомфорта городской логистике и не 
создавая транспортных неудобств для 
горожан и гостей. В инфраструктуру 
Всемирных игр кочевников вошли такие 
объекты, как стадион «Астана Арена», 
ипподром «Қазанат», Дворец едино-
борств им. Ж. Ушкемпирова, Ледовый 
дворец «Алау», спортивный комплекс 
«Qazaqstan» и комплекс «Думан».

На ипподроме «Қазанат» и в Этно-
ауле будут проходить соревнования 
по соколиной охоте, традиционной 
стрельбе из лука, конным скачкам и 
другим конным видам спорта. Во Дворце 
единоборств и Ледовом дворце пройдут 
соревнования по национальным видам 
борьбы, единоборствам и народным 
играм. В комплексе «Думан» состоятся 
традиционные интеллектуальные игры. 
Центр аккредитации Игр располагается 
в спортивном комплексе «Qazaqstan». 
Этноаул, расположенный на площади 

порядка 6 гектаров на юго-западе 
ипподрома «Қазанат», станет основной 
площадкой для культурной программы 
Игр, которая одновременно будет прохо-
дить на различных объектах Астаны. 
Мероприятия научной программы Игр 
состоятся в Национальном музее РК.

«ВСЕЛЕННАЯ КОЧЕВНИКОВ»
– Расскажите, пожалуйста, о концеп-

ции «Каравана единства».

– Сакральным символом Игр является 
вода. Участники «Бірлік керуені» («Ка-
равана единства») в составе батыров 
и елші с торсыками, наполненными 
сакральной водой, представляющих 
все регионы страны, проследуют яркой 
процессией к месту церемонии открытия 
Игр. Вода из сакральных источников 
станет важной составляющей кульмина-
ционного момента.

Накануне Игр во всех областных 
центрах Казахстана и городах республи-
канского значения пройдет красочное 
театрализованное действие «Караван 
единства», в ходе которого в одном 
из местных сакральных источников в 
каждом регионе производится забор 
воды для церемонии открытия ВИК. 
После прохождения по центральным 
улицам региона и чествования на цент-
ральной площади караван направится в 
столицу Казахстана. В составе каравана, 
украшенного в традициях и стилистике 
региона, в Астану, помимо сосуда с во-
дой, направятся творческие коллективы, 
которые примут участие в культурной 
программе Игр.

Также караваны привезут из регионов 
в Астану необходимое количество юрт, 
утвари, всего того, что будет необходимо 
для организации Этноаула «Вселенная 
кочевников». В рамках проекта «Кара-
ван единства» определены источники 
воды, а также маршруты от источника 
до центральной площади города, где 
будут проходить мероприятия в рамках 
проводов делегаций в Астану.

В составе делегаций из каждого 
региона были определены по 10 Елші и 
1 Батыру, среди них – именитые спорт-
смены национальных видов спорта, 
аксакалы, тренеры, журналисты, лидеры 
общественного мнения и общественные 
деятели. 6 сентября в Астане пройдет 
церемония встречи региональных участ-
ников проекта «Караван единства» на 
территории Экспо.

– Что войдет в культурную програм-
му ВИК?

– Это событие – уникальная возмож-
ность заглянуть в прошлое, почувство-
вать его ритм и пережить незабываемые 
моменты единения с культурным насле-
дием. Вблизи ипподрома «Казанат» бу-
дет расположен Этноаул «Көшпенділер 
Әлемі», где каждый сможет познако-
миться с самобытной культурой кочевых 
народов.

Культурная программа Всемирных 
игр кочевников наполнена событиями. 
Этноаул – это настоящий культурный 
город с уникальными достопримечатель-
ностями. Погружение в мир кочевников 
и их культурное богатство ждут каждого 
посетителя.

Каждый день в Этноауле будет начи-
наться с грандиозного парада «Шаттық 
керуені», который станет ярким началом 
дня, демонстрируя богатое культурное 
наследие и традиции казахского народа. 
Здесь откроется «Шығыс базары», а 
также будет проведена дегустация блюд 
от ресторанов казахской националь-
ной кухни. Гости смогут попробовать и 
насладиться аутентичными казахскими 
угощениями и лакомствами.

– Денис Евгеньевич, расскажите, 
пожалуйста, об этом подробнее.

– На главной сцене Этноаула каж-
дый день будут проходить концерты 
лучших региональных коллективов из 
всех уголков страны. Этнофольклорные 
ансамбли, казахские национальные 
оркестры, солисты и танцевальные 
коллективы выступят в традиционном 
этническом стиле. В вечерней програм-
ме гостей ждут гала-концерты «Ұлы дала 
үні», которые завершатся грандиозными 

выступлениями артистов казахстанской 
эстрады и международных коллективов, 
в числе которых ожидаются инструмен-
тальный дуэт «Аркаим», ансамбль песни 
и танца «Бірлік» и солистка танцев наро-
дов мира Анель Марабаева, этногруппа 
«Хазар», этногруппа «Steppe Sons», про-
ект «The Nomads Fire» и неподражаемый 
мультиинструменталист Еділ Хусаинов. 
Все концерты на главной сцене Этноаула 
открыты для свободного посещения. А 
днем гостей ВИК ждет захватывающее 
музыкально-поэтическое состязание – 
Айтыс, где лучшие айтыскеры страны 
испытают силу струн и слов.

Также на территории Этноаула будет 
организован настоящий «Шеберлер 
ауылы», где можно будет приобрес-
ти разнообразные сувениры. Более 
двухсот ремесленников со всей страны 
представят свои уникальные изделия и 
поделятся секретами своего мастерства. 
Гости смогут посетить мастер-классы по 
ювелирному искусству, кожевенной об-
работке и керамической скульптуре. Для 
детей предусмотрена игровая площадка 
«Балалар алаңы», где они смогут весело 
и познавательно провести время.

«ИМПУЛЬС ДЛЯ РАЗВИТИЯ
ЭТНОСПОРТА»
– В чем, по-вашему, заключается 

миссия Всемирных игр кочевников?

– Миссия Всемирных игр кочевников 
заключается в нескольких ключевых 
аспектах. Состязания направлены на 
сохранение, возрождение и популя-
ризацию уникальных традиций, обы-
чаев, видов спорта и ремесел кочевых 
народов, которые могут быть забыты или 
утрачены в условиях глобализации.

Игры также способствуют развитию 
туризма, привлекая тысячи посетителей 
и иностранных гостей. Это в свою оче-
редь стимулирует экономику, повышает 
международный имидж страны и соз-
дает новые возможности для местного 
бизнеса.

Если говорить конкретно о V Всемир-
ных играх кочевников, проводимых в 
Казахстане, они дадут новый импульс 
для развития этно- и национальных 
видов спорта в стране. Игры дают 
возможность возродить традиционные 
виды спорта народов, популяризировать 
их в современном обществе и сделать их 
популярными среди молодежи. Казах-
стан – страна с богатым спортивным и 
культурным наследием. И главная зада-

ча, которую мы ставим перед собой, – 
сохранение этих традиций, их возрожде-
ние в новом, современном прочтении.

«ВСТРЕЧА
В ВЕЛИКОЙ СТЕПИ»
– Денис Евгеньевич, расскажите, 

пожалуйста, о ключевом символе V игр 
кочевников. Какова айдентика у дан-
ного мероприя тия?

– Ключевой символ V Всемирных 
игр кочевников и айдентика мероприя-
тия отражают суть и ценности этого 
уникального события, подчеркивая 
его культурное значение и связь с 
традициями кочевых народов. Каждые 
Игры имеют свой уникальный символ, 
который выражает их дух и культурную 
основу.

Официальный логотип включает 
в себя важный элемент айдентики – 
солярного всадника. Он присутствует во 
всех логотипах Всемирных игр кочевни-
ков. В логотипе используются элементы 
темно-красного цвета. Данный цвет 
олицетворяет простоту и изящество сер-
долика. Сердолик своим красноватым 
оттенком напоминает кровь и огонь, 
ассоциируется с жизненной энергией, 
сердцем и солнцем. Сердоликом темных 
тонов декорировались предметы быта – 
қамшы, белбеу и традиционные укра-
шения.

Текстовая часть логотипа выполнена 
шрифтом, стилизованным под руниче-
скую тюркскую письменность VIII–X ве-
ков.

Слоган V ВИК звучит по-разному на 
разных языках. На казахском языке он 
звучит, как «Ұлы дала дүбірі» – можно 
описать как «Гул Великой степи». Этот 
слоган символизирует живое и энер-
гичное наследие кочевой культуры, 
звучание которой слышно по всей вели-
кой степи. Это выражение передает дух 
традиционных кочевых видов спорта и 
культурных мероприятий, напоминая о 
богатой истории и культурных ценно-
стях кочевых народов.

На русском слоган звучит «Встреча в 
Великой степи», что также символизи-
рует призыв всех стран объединиться в 
эпицентре кочевой цивилизации, чтобы 
возродить традиции.

– Проведение ВИК на террито-
рии РК, безусловно, – важное истори-
ческое событие. А чем это может быть 
полезно для рядовых казахстанцев?

– Казахстан был выбран в качест-
ве принимающей страны не зря, так 
как казахскую землю по праву можно 
считать «колыбелью» кочевой куль-
туры. Казахстан славится своей бога-
той кочевой историей и культурой и 
всячески способствует ее возрождению 
и сохранению.

Опыт Казахстана в проведении 
крупных международных спортивных 
мероприятий, таких как Азиада-2011 и 
Универсиада-2017, вселяет уверенность 
в том, что и ВИК пройдут на высоком 
государственном уровне и встанут в 
один ряд с прошедшими событиями. 
Этот проект способствует сближению 
стран с общим культурным наследием 
и помогает позиционировать Казахстан 
как ведущий регион Центральной Азии 
в области спорта, культуры и науки, 
поскольку проект Игр основывается на 
этих трех составляющих.

Игры поспособствуют развитию 
въездного туризма в Казахстан, а также 
поддержке малого и среднего бизнеса 
в сфере HoReCa (компании, предостав-
ляющие услуги в сфере приема гостей 
или занимающихся продажей товаров в 
сфере гостеприимства – прим. автора), 
ремесленничества и других отраслей, что 
положительно скажется на экономике.

Игры помогут популяризировать 
традиционные виды спорта, стимулируя 
интерес к физической активности и 
здоровому образу жизни, а также укре-
пить бренд Казахстана как спортивной 
державы.

«СОБЫТИЕ, КОТОРОЕ
ВДОХНОВИТ ЛЮДЕЙ»
– Какое, на ваш взгляд, влияние 

окажет ВИК на казахстанский спорт в 
дальнейшем?

– Мы уверены, что проведение 
Всемирных игр кочевников в Казахстане 
окажет значительное влияние именно на 
развитие этноспорта в стране. Несом-
ненно, Игры повысят интерес к нацио-
нальным видам спорта, таким как кокпар, 
қазақ күресі и другим. Молодежь, увидев, 
как эти дисциплины выходят на мировой 
уровень, может вдохновиться и начать 
заниматься ими более активно.

Кроме того, проведение таких мас-
штабных мероприятий укрепит инфра-
структуру, повысит уровень подготовки 
спортсменов и тренеров, что в дальней-
шем может привести к развитию других 
спортивных направлений. Также это 
шанс для Казахстана в очередной раз 
заявить о себе на международной арене 
как о стране с богатыми традициями и 
культурой, что может привлечь больше 
туристов в страну и инвестиций в спорт.

Учитывая все это, могу с уверенностью 
сказать, что Всемирные игры кочевников 
могут стать катализатором значительных 
позитивных изменений в казахстан-
ском спорте, стимулируя его развитие, 
укрепляя национальную идентичность и 
выводя Казахстан на новый уровень как 
на внутренней, так и на международной 
арене.

– Поделитесь, пожалуйста, своими 
личными ожиданиями от Игр.

– Для нашей команды подготовка и 
проведение Игр – это определенный 
вызов, который мы приняли. И благодаря 
совместной работе Министерства туриз-
ма и спорта, Комитета по делам спорта 
и физической культуры, а также Дирек-
ции по подготовке к играм под общим 
руководствам нашего министра Ермека 
Маржикпаева, выражу уверенность, что у 
нас все получится.

Лично я жду от Игр настоящего празд-
ника спорта и культуры. Всемирные игры 
кочевников – это уникальная возмож-
ность увидеть, как традиции оживают 
на современном этапе, как в одном 
месте собираются лучшие представители 
кочевых народов со всего мира, в нашем 
случае – слияние современного, урба-
нистического города с традиционными, 
историческими элементами этнокультуры 
и спорта.

Мне особенно интересно, как прой-
дут соревнования по очень зрелищным 
видам спорта, таким как кокпар и асык 
ату. Также ожидаю увидеть, как казах-
станские спортсмены проявят себя на 
фоне международной конкуренции. 
Важно, чтобы Игры прошли не просто 
как зрелище, но и как событие, которое 
вдохновит людей на сохранение и раз-
витие культурного наследия. Жду много 
ярких моментов, эмоциональных встреч 
и незабываемых впечатлений!

– Спасибо, Денис Евгеньевич!
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НАСЛЕДИЕ

Айман ШАРИПХАНОВА, область Абай 

ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

В Алматы прошел двухдневный семинар «Освещение судебного процесса в масс-медиа». 
Организаторами семинара выступили Верховный суд Республики Казахстан; OSCE  
Programme Office in Astana; Fredrich Ebert Foundation Kazakhstan; Правовой медиа-центр. 
Спикеры – судья ВС Елена Максюта, председатель СМУСа столицы Айжан Кульбаева, 
глава офиса Фонда им. Ф. Эберта в Астане Зауреш Шутова, представители ОБСЕ Евгения 
Орлова, а также ОФ «Правовой медиа-центр» Гульмира Биржанова и Диана Окремова.

Совершенствование прозрачности су-
дебной системы – требование времени. 
В практике развитых стран это уже давно 
налажено. Если говорить о том, что пра-
вовая грамотность ведет общество к про-
грессу, то на представителей четвертой 
власти возлагается большая задача для 
системного ответа на тысячи вопросов, 
возникающих между органами юстиции и 
общественностью. На что стоит обратить 
внимание журналистам, когда они пишут 
на тему права? Каким образом журнали-
сты, участвующие в судебном процессе, 
должны вести себя, чтобы поддерживать 
свой профессиональный уровень? Ответы 
на эти вопросы были проанализированы 
на семинаре-совещании, на котором при-
сутствовали квалифицированные юристы, 
судьи и медиаспециалисты. Кроме того, 
обсуждались требования, возникающие 
вокруг нового закона о масс-медиа, про-
фессиональные связи между судами и 
коллегами, новые направления совер-
шенствования судебной системы, вопро-
сы авторского права.

Освещение темы права требует боль-
шой ответственности. Есть немало тонких 
вопросов, которые особенно актуальны 
при освещении судебных дел, где об-
суждается судьба человека. Этические 
нормы поведения журналиста в суде, пра-
вильное использование информации, по-
лученной из судебных решений, объектив- 
ность являются результатом профессио- 
нализма журналиста в распространении 
достоверной и грамотной информации, не 
позволяя себе сухих эмоций и лжи. Также, 
чтобы не получить неуместные замечания 
со стороны представителей компетент-
ных органов и не ограничивать свои пра-

ва в зале суда, журналистам необходимо 
знать все юридические требования.

Судья Верховного суда Елена Максю-
та, судья Айжан Кульбаева, специалисты 
Центра правовых медиа Гульмира Биржа-
нова и Диана Окремова в течение двух 
дней рассказывали о тонкостях судебного 
процесса и делились опытом в этой сфе-
ре. На семинаре, прошедшем в формате 
свободного обмена мнениями, были за-
даны вопросы об особенностях судей-
ского дела, формировании личностного 
облика судей, эмоциональном состоянии 
судей, выступающих после каждого дела.

Глава Представительства Фонда Фрид-
риха Эберта в Астане Зауреш Шутова 
сделала обзор о мировом пространстве 
коммуникационного взаимодействия 
между научными учреждениями и журна-

листами, об опыте развитых стран в этом 
направлении. 

В интерактивной части семинара жур-
налистская общественность оценила роль 
судебной служащей, а судьи, наоборот, 
на некоторое время почувствовали себя 
представителями СМИ.

– Судебная администрация традици-
онно проводит здесь семинары-совеща-
ния. Это выгодно обеим сторонам. Пред-
ставители СМИ – золотой мост между 
народом и властью. Не надо бояться суда. 
Журналистам необходимо донести до об-
щественности открытость судебной сфе-
ры. Большую роль в повышении правовой 
грамотности населения играют профес-
сиональные специалисты. Журналисты 
должны иметь прямую связь с пресс-
службой суда. Мы отвечаем на каждый 

поступивший вопрос через портал судей 
и внимательно знакомимся с опублико-
ванными в СМИ материалами. Журна- 
листам важно убедиться в достоверности 
информации.

Критика в суде, похоже, стала обычным 
явлением. Есть моменты, когда блогеры 
ищут неуместную критику и делают не- 
обоснованные публикации. Написание ма-
териалов о судебной системе имеет свои 
особенности. В быстро меняющейся ин-
формационной системе появились факты 
мошенничества, такие как кибератака, ком-
пьютерные преступления, оформление кре-
дитов онлайн от имени других лиц. Многие 
обращают внимание на материалы, которые 
побуждают население избегать подобных 
нарушений, – говорит Елена Максюта.

В ходе семинара были подробно обсуж- 
дены вопросы авторского права. Юрист 
Гульмира Биржанова отметила, что суще-
ствуют редакции, которые несут много-
миллионные финансовые потери за пуб- 
ликацию одной фотографии в интернете 
без ссылки. Чтобы не столкнуться с такой 
ситуацией, нужно быть осторожными. По-
тому что есть люди, которые публикуют 
свои фотографии в интернете, целена-
правленно судятся и требуют деньги.

Как отметила председатель СМУСа сто-
лицы Айжан Кульбаева, люди ведут себя 
на суде по-разному.

– Публикуют посты, выходят материа-
лы в СМИ. У судьи ежедневный сложный 
кропотливый труд. Беспристрастно ис-
следовать все доказательства по делу со-
гласно букве Закона – это главное. И видя 
здесь лица журналистов, понимаю, что эти 
два дня прошли не напрасно и мы смог- 
ли рассказать о своей сложной работе, – 
подчеркнула Айжан Кульбаева.

– Все реформы, проводимые Верхов-
ным судом, нацелены на укрепление не-
зависимости суда, обеспечение доступа 
к суду, а в конечном итоге – судебную 
защиту прав граждан. Очень важно пони-
мание обществом всех преобразований, а 
это задача СМИ. Мы были бы очень рады, 
если бы вы рассказали о том, что рефор-
мы, проводимые у нас, будут лучше защи-
щать права. Хотелось бы обратить ваше 
внимание на то, что Верховный суд всегда 

вовремя реагирует на все вопросы. Есть 
пресс-служба, которая быстро отвечает на 
все неудобные, актуальные вопросы жур-
налистов. Я уверена, что мы вместе все 
решим. У Верховного суда взаимодейст-
вие со СМИ всегда было и будет, – сказала 
судья Верховного суда Елена Максюта.

Организаторы семинара отметили, что 
встречи в таком формате очень полезны и 
познавательны. 

– Казахстан на 4-м месте по рейтингу 
из 47 стран по цифровизации. У нас рабо-
тает судебный кабинет, аудио-, видеофик-
сация нам позволяет делать свою работу 
на отлично. Главная ценность таких меро-
приятий в том, что у вас есть возможность 
пообщаться, посмотреть со стороны на си-
туацию, послушать друг друга, обменяться 
идеями. Мы оказываем правовую под-
держку журналистам. Основное направ-
ление – вопросы, связанные с гласностью 
судебного процесса, – отметила юрист 
и представитель ОФ «Правовой медиа-
центр» Гульмира Биржанова.

Такие совместные обсуждения актуаль-
ных вопросов, как признались представи-
тели СМИ, значительно повышают право-
вую культуру среди журналистов и через 
них – качество правосознания общества.

Одна из участниц тренинга, редактор 
отдела права и информации республи-
канской газеты «Казахстанская правда» 
Асель Муканова считает полученные на 
семинаре знания бесценными. 

– Мы смогли напрямую пообщаться с су-
дьями, из первых уст получить информацию 
о нюансах ведения и освещения судебных 
процессов, а также о проводимых в судеб-
ной системе реформах. Поражает уровень 
цифровизации в этой сфере, цель которой – 
максимально эффективно защищать права 
казахстанцев. Особенно полезными были 
интерактивные сессии, когда журналисты 
и судьи менялись местами и примеряли на 
себе нелегкую роль друг друга. Однозначно, 
я стала лучше понимать наш уважаемый суд, 
растет и доверие к нему народа, – сказала 
она, поблагодарив организаторов семинара 
за крутые инсайды.

В завершение мероприятия предста-
вителям СМИ, принявшим участие в семи-
наре, были вручены сертификаты.

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, Алматы

ОТКРЫТЫЙ СУД – ЗАПРОС ОБЩЕСТВА

ЭСТАФЕТА ПАМЯТИ
В Семее дан старт акции «К 80-летию Великой Победы – 80 шагов»
Инициатором патриотической акции стал Совет ветеранов города Семея, ее поддержали 
местные исполнительные власти, Региональное командование «Восток», управление  
по делам обороны области Абай.

Накануне проведения первого меро-
приятия, которое состоялось в рамках 
акции, в акимате Семея был подписан 
меморандум о взаимном сотрудничестве 
между администрацией города, Советом 
ветеранов Семея и руководством воен-
ных структурных подразделений. 

Начало акции было ознаменовано 
торжественным открытием и выездом на 
военный полигон, где проходят учебно-
тренировочные практические занятия вои- 
нов Вооруженных сил РК. Цель поездки – 
ознакомить молодых людей допризывно-
го возраста с военной службой, показать 
им военные учения, полевые условия 
жизни военнослужащих, ознакомить с ви-
дами техники, стоящими на вооружении 
нашей армии, привить навыки стрельбы 
из автомата на настоящем стрельбище. 

Торжественная часть по традиции была 
начата с возложения венков к Вечному 
огню и памятнику воинам-казахстанцам, 
погибшим в годы Великой Отечественной 
войны. Присутствующие почтили минутой 
молчания их память. Военный оркестр ис-
полнил Гимн Казахстана. 

В акции приняли участие ветераны 
труда и ВС, участники локальных войн 
на территории Афганистана, Нагорного 
Карабаха, на таджико-афганской грани-
це, в Иране, Ираке, ликвидаторы послед-
ствий аварии на Чернобыльской АЭС, 
солдаты и офицеры местного гарнизона, 
курсанты военно-технической школы, 
участники молодежного движения «Жас 
сарбаз», воспитанники военного лицея 
«Жас улан», представители Дома дружбы 
Ассамблеи народа Казахстана и других 
общественных организаций. 

– Мы проводим первое мероприятие 
в рамках акции «К 80-летию Великой 
Победы – 80 шагов». Во время подписа-
ния меморандума аким города Нурбол 
Нурсагатов отметил, что нам необходимо 
и важно рассказывать молодежи о подви-
гах наших земляков, сражавшихся против 

немецко-фашистских захватчиков, и что 
подписание соглашения о сотрудничестве 
– это основа программы по реализации 
славных дел, направленных на сохране-
ние памяти о войне и в патриотическом 
воспитании подрастающего поколения. 
Выражаю искреннюю благодарность на-
шим ветеранам, инициировавшим эту 
благородную акцию, – сказал заместитель 
акима города Семея Арайбек Хамзаев.

Александр Коновалов, член городского 
Совета ветеранов, полковник в отставке, 
кратко рассказал о некоторых фактах из 
истории 1941–1945 годов. 

– В годы самой страшной и кровопро-
литной войны Казахстан внес весомый 
вклад в достижение победы. В рядах 
Красной армии в годы войны сражались 
почти 2 миллиона казахстанцев. За годы 
войны в Казахстане было сформировано 
12 стрелковых, 4 кавалерийские дивизии, 
7 стрелковых бригад, около 50 отдельных 
полков и батальонов. В Семипалатинске 
было сформировано две стрелковые ди-
визии из мобилизованных бойцов со всей 
территории Казахстана. Все они покрыли 
себя неувядаемой славой. Это легендар-
ная 30-я Гвардейская стрелковая дивизия, 
завершившая свой путь в Прибалтике. Из 
нее свыше 50 солдат и офицеров были 
удостоены звания Героев Советского Сою- 
за. Второе формирование – наша Крас-
нознаменная Ямпольская дивизия. Здесь 
находятся дети фронтовиков, которые 
унаследовали их лучшие качества, и они 
доказали это своим трудом и службой. 
Нам, людям старшего поколения, надо 
передавать молодежи свой жизненный и 
профессиональный опыт, чтобы четко вы-
полнялись те задачи, которые определил 
Президент страны по пути строительства 
Справедливого Казахстана, – сказал вете-
ран армии Александр Коновалов. 

За образцовое выполнение своих 
служебных обязанностей, за достигну-
тые успехи в боевой мобилизацион-
ной подготовке ряд преподавателей 
начальной военной подготовки были 
удостоены медали имени Сагадата Нур-
магамбетова, которая была учреждена в  

Казахстане к 100-летию генерала армии. 
Заместитель командования «Восток» 

полковник Дархан Ажибаев вручил меда-
ли и поздравил с началом акции.

– Мы награждаем наших лучших вос-
питателей по военному делу. Символично, 
что медаль носит имя Героя Советского 
Союза, Халық Қаһарманы Сагадата Ко-
жахметовича Нурмагамбетова, который 
внес неоценимый вклад в становление 
Вооруженных сил РК, укрепление оборо-
носпособности страны, развитие военно-
патриотической работы. Я горжусь, что 
мы первыми в стране открываем акцию 
к 80-летию Победы, спасибо Совету ве-
теранов за большую работу, которую они 
проводят. Совсем мало осталось участ-
ников той войны, и они уже не могут по-
сещать большие мероприятия, всем им 
низкий поклон. Их эстафету в деле воспи-
тания молодежи в патриотическом духе 
подхватили все мы: военнослужащие и 
ветераны Вооруженных сил РК и труда, 
участники локальных войн, которые здесь 
собрались. Для реализации государствен-
ной политики идеологическая работа в 
Вооруженных силах ведется по принципу 
«Біртұтас ел – Біртұтас жер» – «Единая 
страна – Единая земля». «Біртұтас ел» 
– это уважение к истории, традициям, 
духовным ценностям всего народа Ка-
захстана, нашей многовековой культуре 
и языкам народов, проживающим на тер-
ритории страны. Опираясь на принцип 
«Біртұтас ел», военнослужащие Воору-
женных сил должны быть готовы в любое 
время к защите конституционного строя и 
участию в ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций, стихийных бедствий 
и других угроз. Принцип «Біртұтас жер» 
означает сохранение территориальной 
целостности страны, что является свя-
щенным долгом военнослужащих. В мире 
наша страна стала узнаваемой после об-
ретения независимости, стала уважаемой 
благодаря своей политике мира и согла-
сия, – подчеркнул Дархан Ажибаев.

– Независимые военные формирова-
ния в современном их понимании воз-
никли на территории Казахстана более 

100 лет назад, их создали алашордин-
цы. И это было именно на территории 
Алашской республики в Семипалатинске. 
Алаш-арыстары, вступившие в борьбу за 
независимость, чувствовали необходи-
мость обороны, вооруженных сил и ре-
шили сформировать армию независимой 
нации. Об армии Алаш Орды сведений 
немного. Это, с одной стороны, результат 
проводившейся долгое время политики. 
Но благодаря независимости не прекра-

щаются попытки восполнить этот пробел. 
Так, один отдел в Военно-историческом 
музее Вооруженных сил РК посвящен во-
енному потенциалу Алашской автономии. 
Историки начали писать об армии Алаш 
Орды, и эта тема открыта. Вышло несколь-
ко книг. Если не знать историю – нацио-
нальный патриотизм не поднимется на 
новый уровень, – уверен Нуркасым Кус-
милия, алашовед, общественный деятель.

Фото автора
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ПОПУЛЯРНОСТЬ «НАЛИЧКИ» РАСТЕТ
Эксперты констатируют 
рост объема наличных в 
обращении: на каждого 
казахстанца в среднем 
приходятся почти 200 тысяч 
тенге «живых» денег.

Прирост объема безналичных транзак-
ций упал в три раза на фоне замедления 
одной из ключевых отраслей экономики 
– торговли – до 3,9% с 10,4% за первое 
полугодие прошлого года, и общего уров-
ня ВВП до 3,3% с 5,3% за шесть месяцев 
2023 года, отмечает аналитический центр 
Ассоциации финансистов Казахстана.

В первом полугодии 2024 года прирост 
составил 15,0% год к году в сравнении с 
показателем в 44,0% за аналогичный пе-
риод 2023 года. Отмечается, что в абсо-
лютном выражении объем безналичных 
транзакций вырос с 63,1 до 72,6 трлн 
тенге.

При этом темпы изъятия наличности 
из банкоматов, наоборот, возросли с 3,4% 
до 11,1%. Так, в первом полугодии казах-
станцы изъяли из банкоматов 11,9 трлн 
тенге против с 10,7 в аналогичном пери-
оде прошлого года, или +1,2 трлн тенге.

Рост популярности «живых» денег в 
стране может являться в том числе ре-
зультатом информационных мер по фис-
кализации P2P-переводов, предстоящей 
необходимости всеобщего декларирова-
ния за текущий год.

Так, объем наличности в обращении, 
т. е. денег вне банковской системы, рос 
намного быстрее, чем за аналогичный пе-
риод 2023 года (+12,1% против 7,1%), и 
составил 3,9 трлн тенге. То есть в среднем 
на каждого казахстанца приходятся почти 
200 тысяч тенге наличности (194,2 тыс.).

На фоне вышесказанного доля безна-

личных транзакций особо не изменилась 
за год: 85,9% против 85,5% на начало 
июля 2023 года. При этом сильное паде-
ние проникновения «безнала» в отдель-
ных регионах может быть обусловлено 
статистическим уточнением.

Международные карточки имели боль-
шее распространение, нежели локальные. 
Количество платежных карт международ-
ных систем выросло до 52,3 млн (+5,8 
млн, или 12,4%), а локальных – до 25,8 
млн (+2,3 млн, или 9,7%), что привело к 
умеренной ребалансировке их долей на 
рынке.

Среди тенденций в способах осущест-
вления безналичных транзакций отмеча-
ется снижение доли интернет-платежей (с 
82,8 до 80,0%) и оплат через POS-терми-
нал (с 13,6% до 9,9%), но стремительный 
рост QR-оплаты с 3,6% до 10,0%.

В абсолютном выражении QR-опла-
ты (7,3 трлн тенге) впервые превысили 
объемы оплат через POS-терминал (7,2 

трлн тенге) и сохраняют значительный 
потенциал дальнейшего роста как ввиду 
простоты, удобства и экономии, так и пла-
нов по внедрению единого QR-кода для 
оплат.  Напомним, что единый QR-код для 
всех банков планируется внедрить к нача-
лу следующего года.

На фоне менее благоприятных макро-
экономических условий в стране (замед-
ление торговли и общего уровня ВВП) 
рост безналичных операций в первом 
полугодии текущего года заметно упал. 
А меры по фискализации карточных пе-
реводов и необходимость всеобщего 
декларирования за текущий год могли 
привести к росту изъятий наличности и их 
объема в обращении.

На этом фоне проникновение «без-
нала» по стране особо не изменилось и 
мало вероятно, что оно существенно воз-
растет, в том числе ввиду приближения к 
точке насыщения в крупных городах, на-
пример, в Алматы – 91%, в Астане – 85%. 

Тем не менее, к началу июля 2024 года 
объемы безналичных транзакций по кар-
точкам превышают соответствующие по-
казатели операций по выдаче наличности 
в 6,1 раза (72,6 против 11,9 трлн тенге), 
чуть лучше, чем годом ранее, в 5,9 раза: 
63,1 против 10,7 трлн тенге.

При этом «средний чек» одной опера-
ции по безналичным транзакциям вырос 
в первом полугодии с 12,0 до 13,0 тыс. 
(+8,0%), по снятию из банкоматов – с 92,4 
до 106,8 тыс. тенге (+15,6%), отражая вы-
сокие темпы роста номинальной заработ-
ной платы (+12,3%) и доходов казахстан-
цев (+8,1%).

Между тем на 1 июля 2024 года общее 
количество платежных карточек в стране 
составило 78,1 млн единиц в сравнении 
с показателем в 60,0 млн годом ранее, 
из которых треть (33%) приходится на 
локальные системы (34% годом ранее). 
Наиболее распространенными являются 
дебетные карты (80,0%), доля кредитных 
карт – 16%, оставшиеся 4% – это дебет-
ные с кредитным лимитом и предопла-
ченные карты. Таким образом, на душу 
населения в моменте приходятся 3,1 де-
битных карты, годом ранее было 2,8, и 0,6 
– кредитных, без изменения по сравне-
нию с прошлым годом.

В свою очередь Нацбанк сообщил, 
что в первые 6 месяцев этого года доля 
операций, совершенных казахстанцами 
посредством интернета и мобильного 
банкинга, в общем объеме безналичных 
операций достигла 90%.

Использование платежных карточек 
растет среди населения Казахстана. В 
I полугодии 2024 года с использовани-
ем платежных карточек, эмитированных 
казахстанскими банками, проведено 6,1 
млрд операций на сумму 84,9 трлн тенге.

В данный период наблюдается рост 
по количеству и объему операций, совер-
шенных безналичным способом, на 13,6% 
и 16,0% (общий объем 72,8 трлн тенге) 

соответственно. По количеству и объему 
операций по выдаче наличности по пла-
тежным карточкам зафиксирован рост 
на 3,6% и 12,8% (общий объем 12,0 трлн 
тенге) соответственно.

При этом доля безналичных операций 
в общем количестве составила 98,0%, в 
общем объеме – 85,8%.

Наиболее популярным способом про-
ведения безналичных операций являются 
интернет и мобильный банкинг. В первые 
6 месяцев этого года доля операций, со-
вершенных казахстанцами посредством 
интернета и мобильного банкинга, в об-
щем объеме безналичных операций до-
стигла 90%. Ежедневно указанным спосо-
бом проводится более 26,3 млн операций 
на сумму более 359,9 млрд тенге.

Более востребованным также стано-
вится осуществление платежей посред-
ством QR-кода. В I полугодии 2024 года 
проведено 1,5 млрд операций на сумму 
7,3 трлн тенге, что превышает аналогич-
ные показатели 2023 года в 3,2 раза.

Число устройств для оплаты товаров и 
услуг также увеличивается. В I полугодии 
2024 года отмечается рост POS-термина-
лов на 24,6% (общее количество 1,16 млн 
единиц).

Помимо прочего, в платежной инфра-
структуре число предпринимателей и тор-
говых точек демонстрирует продолжаю-
щийся рост, увеличившись за I полугодие 
2024 года на 20,5% (общее количество 
846,6 тыс. единиц) и 26,1% (общее коли-
чество 1,1 млн единиц) соответственно.

Кроме того, по состоянию на 1 июля 
2024 года, отмечается увеличение обще-
го количества использованных платеж-
ных карточек на 8%, до 39,3 млн единиц 
(по сравнению с аналогичными показате-
лями 2023 года). В I полугодии 2024 года 
с использованием каждой активной пла-
тежной карточки проведено в среднем 
154 безналичные операции на сумму 1,9 
млн тенге.

ТРУДНО НАЙТИ, 
ЛЕГКО ПОТЕРЯТЬ…

Интернет-мошенничество остается одной из главных 
разновидностей мошенничества в Казахстане и 
приобрело масштабный характер. По разным данным, 
ущерб от этого вида преступления в стране исчисляется в 
7 миллиардов тенге. Возместить же удалось только 11% из 
этих потерянных денег.

Судя по данным из отчетов Комитета 
по правовой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры (КП-
СиСУ ГП), количество регистрируемых 
правонарушений, связанных с интер-
нет-мошенничеством, за последние не-
сколько лет выросло более, чем в 40 раз. 
Как отмечается в тематическом обзоре 
Finprom.kz, если в 2018 году было за-
фиксировано чуть более 500 таких пра-
вонарушений, то по итогам 2023-го их 

число достигло уже 21,8 тысячи. Появля-
ются новые способы выуживания денег 
у казахстанцев, расширяется география 
таких преступлений, увеличивается 
ущерб. Из 26,9 тыс. правонарушений 
по статье 190 УК РК «Мошенничество», 
зарегистрированных в Едином реестре 
досудебных расследований за семь ме-
сяцев текущего года, 44,4%, или около 
12 тыс., относилось к хищению средств с 
использованием интернет-ресурсов.

Несмотря на усилия, которые прикла-
дывают правоохранители для решения 
проблемы киберпреступности, раскрыть 

каждый конкретный случай преступле-
ния довольно сложно. Статистика КПСи-
СУ ГП свидетельствует, что в большин-
стве случаев уголовное дело по факту 
интернет-мошенничества прекращается 
из-за «неустановления» виновного. В 
прошлом году доля уголовных дел, пре-
кращенных по этой причине, составляла 
79,2%, а за семь месяцев текущего года 
показатель уже достиг 56,3%.

По данным КПСиСУ ГП, ранжирующе-
го виды таких преступлений, за январь–
июль четверть всех зарегистрирован-
ных уголовных правонарушений через 
интернет связана с онлайн-покупками 
– когда товар оплачен, но не был до-
ставлен до покупателя. Количество та-
ких обращений составило около 3,2 тыс. 
Примерно столько же правонарушений 
связано с проникновением третьих лиц 
в личные данные абонента и кражей 
персональной информации. Наконец, 
третьим по распространенности интер-
нет-мошенничеством является оформ-
ление онлайн-займов.

Ко всему прочему, мошенники также 
специализируются на фиктивных лотере-
ях и викторинах, они взламывают аккаун-
ты в соцсетях и занимают деньги от име-
ни владельца аккаунта. Также, наверное, 
уже всем известны приемы мошенников 
звонить от имени банков с рекомендаци-
ей перевода средств с личных счетов.

Ущерб, причиненный казахстанцам 
интернет-мошенниками, авторы обзо-
ра оценивают в несколько миллиардов 
тенге. Это подтверждает и КПСиСУ ГП, за 
январь–июль текущего года сумма уста-
новленного ущерба составила 7,1 млрд 
тенге. Из них 6,8 млрд тенге пришлось 
на ущерб физическим лицам и 304,1 
млн тенге – на ущерб юрлицам. Общая 
сумма всего за семь месяцев уже пре-
высила годовой показатель 2023-го. В 
прошлом году из-за случаев интернет-
мошенничества казахстанцы потеряли 
4,1 млрд тенге.

Даже при условии раскрытия кибер-
преступлений самым сложным остается 
возврат денег потерпевшим. Например, 
за январь–июль текущего года сумма 
возмещенного ущерба составила 777,1 
млн теге, что составляет лишь 11% от 
всего установленного ущерба.

Международная компания NordLayer, 
специализирующаяся на кибербезо-
пасности, провела исследование на 
этот счет и составила соответствующий 
рейтинг. Так вот, Казахстан из 108 изу-
чавшихся экспертами стран в прошлом 
году находился на 67-м месте по ки-
бербезопасности. Индекс РК составил 
0,552 (при максимальном 1). В первую 
десятку рейтинга вошли в основном ев-
ропейские страны с индексом выше 0,9. 
Их все объединяет более высокий уро-
вень развития экономики. Наихудшими 
оказались результаты беднейших стран 
Африки с индексами от 0,1 и ниже.

Коллаж Олега ЦХАЙ

В ЧЕСТЬ 
ЛУЧШИХ
Национальный банк анонсировал выпуск в обращение 
очередных коллекционных монет. На этот раз памятные 
монеты номиналом 200 тенге будут приурочены к 
100-летию казахского батыра Рахимжана Кошкарбаева и 
видного ученого-историка Кемаля Акишева.

По сообщению Нацбанка, выпускаемые в обращение коллекционные монеты из 
серии «Выдающиеся события и люди» носят название RAQYMJAN QOSHQARBAEV. 
100 JYL и KEMEL AQYSHEV. 100 JYL. Реализация монет будет осуществляться через 
интернет-магазин НБРК kazcoins.nationalbank.kz с 28 августа 2024 года.

Касательно монет RAQYMJAN QOSHQARBAEV. 100 JYL, 19 октября исполняется 
ровно 100 лет со дня рождения Рахимжана Кошкарбаева – Народного героя Казах-
стана, участника Великой Отечественной войны.

Рахимжан Кошкарбаев вошел в мировую историю тем, что вместе с Григорием 
Булатовым первым из солдат Красной Армии водрузил красное знамя на здании 
Рейхстага во время штурма Берлина. Это случилось 30 апреля 1945 года.

Сами монеты изготовлены из сплава мельхиор (МН 25), массой 15 граммов, диа-
метром 33 мм, качеством изготовления brilliant uncirculated, номиналом 200 тенге, 
тиражом пять тысяч штук.

Вторая партия монет посвящена казахстанскому археологу и ученому Кемалю 
Акишеву, родившемуся 23 мая 100 лет назад. Именно под его руководством были 
найдены Золотой человек при проведении археологических раскопок Иссыкского 
кургана близ города Алматы, а также памятники Отырара, имеющие всемирное зна-
чение.

Монеты изготовлены из сплава мельхиор (МН 25), массой 15 граммов, диаметром 
33 мм, качеством изготовления brilliant uncirculated, номиналом 200 тенге, тиражом 
5 000 штук.

Коллекционные монеты обязательны к приему по их нарицательной стоимости 
на всей территории Республики Казахстан по всем видам платежей, а также для 
зачисления на банковские счета и для перевода, размена и обмена во всех банках 
страны.

Коллекционные монеты изготовлены на Казахстанском монетном дворе.
Канат САРИН, Астана
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ОБЩЕСТВО

ПАВОДКИ

«ТОО «Дочерняя организация Народного банка Казах- 
стана «Halyk Инкассация» объявляет о проведении  
10 сентября 2024 г. открытого тендера по закупке автомо-
бильных радиостанций Motorola GM338 в количестве 220 шт. 
 и носимых радиостанций Motorola DP 1400 в количестве 
166 шт. Место поставки – г. Алматы, ул. Розыбакиева, 97. 

Пакет с тендерной документацией можно получить в срок  
до 9 сентября 2024 г. по адресу: Республика Казахстан, г. Алматы, 
ул. Розыбакиева, 97, каб. 201, с 9-00 до 18-00 часов в рабочие дни.

Конверты с тендерными заявками представля-
ются по вышеуказанному адресу до 15-00 часов  
10 сентября 2024 г. и будут вскрываться на заседании тен-
дерной комиссии в присутствии всех прибывших потенци-
альных поставщиков, представивших тендерные заявки.

Дополнительную информацию и справки мож-
но получить по телефонам: (8-727) 357-29-27,  
вн. 3004, 3003, моб. +7 (701) 288-39-80, эл. почта 
koshtayev.m@halykinkas.kz.

Для пострадавших от паводка в Сырымском районе Западно-Казахстанской области 
полностью решен жилищный вопрос. На днях сельчане получили ключи от 100 новых 
домов, построенных на средства фонда «Қазақстан халқына».

В Сырымском районе ЗКО на 100% ре-
шен вопрос с жильем для пострадавших 
от паводка. В начале августа были вруче-
ны ключи от 14 новых домов. Таким обра-
зом, всего построено 114 домов в районе: 
в с. Уленти – 40 домов, с. Жымпиты – 48 
домов, с. Булдырты – 25 домов и один 
дом в с. Көздіқара. Одному из микрорайо- 
нов в с. Жымпиты жители дали название 
«Қазақстан халқына». Новоселов поздра-
вили аким области Нариман Турегалиев и 
председатель Правления ОФ «Қазақстан 
халқына» Болат Жамишев. 

– Весной этого года несколько ре-

гионов пострадали от разрушительных 
паводков, жителям было дано обещание 
помочь построить новое жилье взамен 
разрушенного стихией. В конце лета мы 
с радостью вручаем ключи от новых до-
мов, построенных для сельчан Сырымско-
го района. Отмечу, что всего при участии 
фонда «Қазақстан халқына» будет по-
строено 627 домов в 20 населенных пунк- 
тах 5 регионов страны. На сегодня 257 
семей уже отметили новоселье, – отметил 
Болат Жамишев.

Аким Западно-Казахстанской области 
Нариман Турегалиев выразил благодар-
ность строителям за высокие темпы работ, 
фонду «Қазақстан халқына» – за под-
держку при ликвидации последствий ЧС. 
Всего в рамках ликвидации последствий 

паводков общественный фонд «Қазақстан 
халқына» выделил более 16,5 млрд тенге 
на строительство домов в сельской мест-
ности для 627 семей в Западно-Казахстан-
ской, Атырауской, Северо-Казахстанской, 
Костанайской и Акмолинской областях.

А ключи от 50 новых домов получили жи-
тели села Подстепное Теректинского райо- 
на, которых также поздравил аким области.

– Всего в селах Анкаты и Подстепное 
Теректинского района ведется строи-
тельство 130 домов. Для пострадавших 
от паводка были закуплены 30 домов, а 
395 семьям отремонтированы дома. Ни 
один житель не остался в беде, каждому 
пострадавшему оказана государственная 
поддержка, – сказал Нариман Турегалиев.

После вручения ключей жителям аким 

области посетил семью новосела Кайсара 
Толешулы и подарил телевизор.

– В марте наш дом был разрушен во-
дой, мы остались практически на улице. 
Но мы верили, что государство не оста-
вит нас в такую трудную минуту наедине 
с бедой. Благодарю всех за оказанную 

помощь, нам очень понравился новый 
дом, уютный и просторный, – сказа-
ла жительница села Подстепное Лаура  
Нысанова.

В целом в регионе строятся 755 жилых 
домов, на сегодняшний день более тысячи 
семей получили ключи от нового жилья.

БЕЗОПАСНОСТЬ  
РЕБЕНКА –  
ВСЕОБЩАЯ ЗАДАЧА
В Астане в ходе круглого стола на площадке Службы 
центральных коммуникаций при Президенте РК 
Министерство здравоохранения сообщило  
о разработке Дорожной карты по профилактике  
детского травматизма.

В своем выступлении директор де-
партамента охраны здоровья матери и 
ребенка Министерства здравоохране-
ния РК Магрипа Ембергенова отметила, 
что ежегодно в республике регистриру-
ется до 200 тыс. несчастных случаев и 
травматизма среди детей, из них 70% 
случаев происходят в домашних усло-
виях, а 1,2% пострадавших стали инва-
лидами.

– Двадцать процентов детей мы те-
ряем не по причине заболеваний, это 
гибель здоровых детей. Среди внешних 
причин смертности наиболее значимы-
ми являются дорожно-транспортные 
происшествия, утопления, отравления, 
падения и термические повреждения. 
Дорожно-транспортные происшествия 
являются причиной четверти смертей 
от внешних причин, – отметила спикер.

Среди основных факторов детской 
гибели в ДТП было также отмечено и 
нарушение Правил дорожного движе-
ния со стороны водителей, отсутствие 
индивидуальных средств безопасности, 
включая шлемы для велосипедистов, 
водителей популярных нынче электро-
самокатов, нарушения конструкции до-
рог, отсутствие специальных дорожек, 
высокая скорость движения и злоупот-
ребление алкоголем.

Представитель ведомства также со-
общила, что примерно половина детей, 
находясь в воде, не пользуется плава-
тельными средствами безопасности, а 
падение детей с высоты, особенно из 
окон, стало третьей по значимости при-
чиной смертности среди детей в Казах-
стане.

Основной причиной этих трагедий 
остается халатность и рассеянность 
взрослых членов семьи, оставляющих 
малышей без присмотра. Предотвратить 
выпадение из окон можно с помощью 
различных защитных механических 
средств, которые обязательны к приме-
нению в квартирах, где растут малень-
кие дети.

– Увеличение числа погибших детей 
в ДТП и от других несчастных случаев 
подчеркивает необходимость комплекс-
ного, межсекторального и межведомст-
венного подхода к решению данной 
проблемы. Для решения актуальных 
проблем министерством инициирова-
на межведомственная рабочая группа 
с участием представителей междуна-
родных организаций для разработки 
Дорожной карты по профилактике дет-
ского травматизма в РК на 2025–2027 
годы, – резюмировала представитель 
Минздрава.

Кроме того, в ходе круглого стола 
на площадке СЦК главный специалист 
управления государственного пожарно-
го контроля и противопожарного нор-
мирования Комитета противопожарной 
службы МЧС РК Жанна Дауренбекова 
отметила, что реализуется комплекс мер, 
направленных на усиление этой работы.

– В каждом регионе проводятся мас-
штабные агитационно-профилактиче-
ские мероприятия с гражданами. Зна-
чительное влияние на формирование у 
детей навыков безопасного поведения 
оказывают взрослые рядом с ними: ро-
дители, воспитатели, учителя. Поэтому мы 
проводим встречи с гражданами, беседы, 
рейды, а также раздаем памятки и актив-
но используем социальные сети, – сказа-
ла представитель МЧС.

Также проводится адресная разъяс-
нительная работа среди социально уяз-
вимых семей. Совместно с акиматами 
волонтерами ведутся работы по уста-
новке датчиков угарного газа в частных 
домах и специальных блокираторов на 
окна в многоэтажных домах. 

– Кроме того, мы работаем с детьми 
напрямую. Например, с начала года в 
учебных заведениях страны проведе-
но более семи тысяч интерактивных и 
практических занятий. Это важно для 
усиления информационной работы сре-
ди подрастающего поколения. А в по-
жарных и спасательных подразделениях 
организованы экскурсии, летом во всех 
детских оздоровительных центрах и ла-
герях – выездные занятия, – отметила 
Жанна Дауренбекова.

КРИМИНАЛЬНЫЙ КВАРТЕТ
В ходе профилактического мероприятия  
в одном из колледжей Петропавловска УБОП 
вышел на молодежную преступную группу, 
которая терроризировала беззащитных 
горожан. Сейчас дело преступного 
квартета, члены которого судом первой 
инстанции были приговорены к срокам 
от 4 до 8 лет, находится на рассмотрении 
в апелляционной инстанции Северо-
Казахстанского областного суда. 

Неизвестно, когда решился бы обратиться с заявлением в 
полицию 18-летний учащийся колледжа, которого терроризи-
ровала группа молодых людей, вымогая у него деньги, если 
бы полицейские сами не пришли в колледж. 

– На 2024 год управлением по борьбе с организован-
ной преступностью была инициирована межведомственная 
программа по профилактике правонарушений в молодеж-
ной среде СКО. Налажено взаимодействие между учебными 
заведениями и заинтересованными госорганами. Именно в 
ходе одного из таких профилактических мероприятий в сте-
нах учебного заведения к оперативникам обратился 18-лет-
ний студент, подвергшийся вымогательству. Общий ущерб, 
нанесенный ему, составил более 400 тысяч тенге. УБОП 
незамедлительно были приняты меры по задержанию пре-
ступников, – рассказал о начале этой истории заместитель 
начальника департамента полиции СКО Аскар Мухаметка-
лиев.

Как выяснилось, не обремененные ни учебой, ни работой 
молодые люди в поисках, чем бы поживиться, увидели в соц- 
сетях аккаунт учащегося колледжа, который рассказывал о 
своей обеспеченной жизни, и решили заставить его поделить-
ся деньгами. Трое из четырех участников преступной группы 
в возрасте от 20 до 23 лет были ранее судимы, а главарем, 
судя по материалам уголовного дела, оглашенным этим летом 
в Петропавловском городском суде, был 23-летний Роман Ко-
жемякин.

Вечером 18 января 2024 года вымогатели впервые встре-
тились со своей жертвой и, угрожая физической расправой, 
отобрали у парня 10 тысяч тенге. А позже, уже ночью, обсу-
див происшедшее, решили, что жертва может стать для них 
источником долговременных доходов, стоит только на нее 
поднажать. 

«Реализуя единый умысел, Кожемякин Р.А. потребовал у 
Осадчего А.И. денежные средства и стал наносить ему мно-
жественные удары руками и электрическим током электро-
шокера по различным частям его тела, а Чижов Д.В., согласно 
отведенной ему преступной роли, оказывал психологическое 
насилие, склоняя Осадчего А.И. подчиниться требованиям Ко-
жемякина Р.А. Осадчий А.И., реально воспринимая оказанное 
на него насилие, передал Кожемякину Р.А. 75 000 тенге, кото-
рыми Кожемякин Р.А. и Чижов Д.В. распорядились по своему 
усмотрению, причинив ущерб Осадчему А.И. в указанной сум-
ме», – говорится в материалах дела. 

В дальнейшем к вымогателям присоединились их дружки, 
и вчетвером они уже развернулись вовсю. 

– Вытягивание денег у потерпевшего проходило на съем-
ных квартирах путем незаконного лишения свободы. К нему 
применялись психологический прессинг и физическая сила. 
Потерпевшего вынуждали оформлять займы и кредиты через 
мобильные приложения. Также парень продал свой iPhone 
одной из последних моделей за 50 тысяч тенге. Полученные 
деньги передавал вымогателям. В одном из эпизодов, не за-
став студента по месту жительства, молодые люди проникли 
в его съемную квартиру, где похитили 70 тысяч тенге и внеш-
ний аккумулятор для зарядки гаджетов, – рассказали поли-
цейские. 

Целый месяц преступная группа издевалась над студентом 
колледжа, вымогая у него деньги, пока в феврале, обнаглев 
от безнаказанности, не решила поиздеваться над случайно 

попавшемся на их пути 41-летним инвалидом, но уже беско-
рыстно, просто ради развлечения. 

«Реализуя единый умысел, Кожемякин, Фоминых и Чижов 
подбежали к Малёву Ю.А. и, пренебрегая общепринятыми 
нормами морали и поведения людей в обществе, а также 
желая показать свое превосходство, особо дерзко нарушая 
общественный порядок, выражая свое явное неуважение к 
обществу, из хулиганских побуждений, поочередно нанесли 
многочисленные удары кулаками рук и ногами в жизненно-
важные органы, а именно в область головы и туловища Ма-
лёва Ю.А. После чего раздели Малёва Ю.А. догола и волоком 
протащили по снегу, причинив Малёву Ю.А. телесные повреж- 
дения средней тяжести», – говорится в материалах дела.

Издевательства над беспомощным инвалидом длились 
40 минут! Происходящее пьяные негодяи снимали на видео. 
В списке нанесенных ему повреждений – «закрытая череп-
но-мозговая травма, кровоизлияния под мягкие мозговые 
оболочки левой лобной доли, перелом внутренней боковой 
стенки левой орбиты на уровне решетчатой кости, с выпячи-
ванием внутренней боковой мышцы глазного яблока в ее по-
лость, перелом левой носовой кости со смещением костного 
фрагмента к наружи, линейный перелом нижней стенки левой 
глазницы» и множество других повреждений.

Мать несчастного в суде рассказала, что ее сын, 1983 года 
рождения, страдает шизофренией, ему присвоена вторая 
группа инвалидности, он очень добрый и доверчивый чело-
век, но в силу своего заболевания не в полной мере осмысли-
вает происходящее. 

«Каждое утро он ходил гулять. Подсудимые встретили его 
и сильно избили без причины. Они издевались над больным 
человеком и пытались поломать ему пальцы. Раздели догола 
и оставили на снегу. После этого здоровье сына сильно ухуд-
шилось. Он боится людей и жалуется на постоянные головные 
боли», – говорится в материалах дела. 

Несмотря на то, что подсудимые так и не признали свою 
вину, суд посчитал совершение ими преступления полностью 
доказанными. Трое из четверых преступного квартета были 
приговорены к 8, 6, 4 годам лишения свободы, четвертый, Же-
мурзинов, как ранее не судимый и не участвовавший во всех 
преступлениях своих собутыльников, к 4 годам условно. 

Петропавловский городской суд также взыскал моральный 
вред по иску матери инвалида, ставшего жертвой изуверов, в 
размере 3 миллионов тенге. 

В настоящее время резонансное дело находится на рассмот- 
рении в Северо-Казахстанском областном суде, потому что за-
щитники осужденных обратились с апелляционной жалобой. 

Фото пресс-службы ДП СКО

НЕ ОСТАВИЛИ В БЕДЕ
На полторы сотни новоселов стало больше в ЗКО 

Аида ГАЛИЕВА, Уральск

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ ПРИГОВОР

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, Астана

Зауре ЖУМАЛИЕВА, Петропавловск
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СОЦИАЛЬНЫЙ РАКУРС ТУРИЗМ

ДЕФИЦИТ ГАЗА УСТРАНЕН?
Как известно, в Казахстане взят курс 
на обеспечение энергоэффективной политики. 
В этом плане проводится скрупулезная работа, 
направленная на выполнение определенных 
задач. Так, один из главных вопросов – это 
обеспечение Жамбылской области сжиженным 
нефтяным газом. Недавно здесь наблюдались 
острые проблемы, связанные с отсутствием 
топлива на заправках.

Как сообщили в областном 
акимате, на сегодня в Жамбыл-
ской области имеются 29  га-
зосетевых организаций. Газ 
реализуется через 217 авто-
газозаправочных станций. Ко-
личество зарегистрированных 
автомобилей, оборудованных 
газовыми установками, уве-
личилось до 29 тысяч единиц. 
Рост налицо.

– По сравнению с прошлым 
годом количество автотран-
спорта на газе увеличилось 
на 5 549. При этом ежегодно 
наблюдается динамика роста 
перехода автомобилей на ав-
тогаз, – отмечает руководитель 
управления энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва акимата Жамбылской обла-
сти Галым Исаков.

По его словам, через тер-
риторию региона проходит 
558  километров автодороги 
Западная Европа – Западный 
Китай, а также область является 
транзитным коридором, соеди-
няющим южную часть страны с 
северным, западным и восточ-
ным регионами.

– Необходимо учитывать, 

что в летний период в связи с 
транзитным коридором интен-
сивность движения грузовых, 
пассажирских и заграничных 
транспортных средств, исполь-
зующих сжиженный нефтяной 
газ, увеличилась вдвое. Этим 
в том числе и были вызваны 
недавние проблемы, – говорит 
руководитель ведомства.

Мы поинтересовались, по-
чему же в регионе наблюдался 
дефицит газа? О чем говорят 
очереди на газозаправочных 
станциях?

Руководитель управления 
пояснил, что ситуация держится 
под контролем, проблема де-
фицита газа решается, а возни-
кает она из-за недопоставок из 
других регионов страны.

– В сегодняшних условиях ме-
сячная потребность в сжиженном 
нефтяном газе для Жамбылской 
области составляет 8-8,5 тысячи 
тонн, – говорит он. – Министерст-
вом энергетики РК для Жамбыл-
ской области на третий квартал 
текущего года выделено в об-
щей сложности 17,6 тысячи тонн 
сжиженного нефтяного газа, 
в том числе: на июль – 5  630 
тонн, на август – 6  401 тонна, 
на сентябрь – 5  567  тонн. Из 
6 401 тонны сжиженного нефтя-
ного газа, выделенной на август, 

4 102 тонны транспортируются 
с завода АО «СНПС Актобему-
найгаз», 2  299  тонн – с завода 
ТОО «ПетроКазахстан Ойл Про-
дактс». Кроме того, с завода ТОО 
«Петро Казахстан Ойл Продактс» 
(г.  Шымкент) на июль дополни-
тельно выделялось 972  тонны 
сжиженного нефтяного газа. Этот 
сжиженный нефтяной газ был 
отправлен с завода на станцию 
города Тараза в течение двух 
суток, – пояснил собеседник.

Тем самым, по его словам, 
проблема дефицита газа прак-
тически решена.

– Конечно, в этой связи не-
обходимо ускорить отгрузку 
сжиженного нефтяного газа с 
заводов-производителей. Но, 
учитывая приведенные факты, 
в масштабах республики наб-
людается неизбежный дефицит 
сжиженного газа, который со-
ставляет около 20–25%, – по-
яснил собеседник.

Распределение сжиженного 
нефтяного газа между субъ-
ектами предпринимательства 
осуществляется в соответствии 
с правилами распределения 

сжиженного нефтяного газа, 
выделенного вне товарных 
бирж, в рамках плана поставки, 
утвержденного приказом ми-
нистра энергетики РК.

При этом в настоящее вре-
мя по железной дороге отгру-
жается 108 тонн сжиженного 
нефтяного газа в трех вагонах-
цистернах. Эти вагоны будут 
доставлены в ближайшее вре-
мя, и топливо полноценно рас-
пределят между автозаправоч-
ными станциями.

На сегодняшний день по об-
ласти имеется более 250 тонн 
сжиженного нефтяного газа.

Отметим, что с 1 июля 
2024  года цена сжиженного 
нефтяного газа на заправоч-
ных постах автогаза в центре 
Жамбылской области (г. Тараз) и 
прилегающих районах составила 
78 тенге за 1 литр, на удаленных 
(свыше 200  километров) пос-
тах – 83 тенге. В Казахстане цена 
на этот газ составляет от 59  до 
94  тенге, в России – 171  тенге, 
Кыргызстане – 149  тенге, Азер-
байджане – 323 тенге, Таджики-
стане – 183 тенге.

Сергей ПАВЛЕНКО, Шымкент

Аида ГАЛИЕВА, Уральск

Шухрат ХАШИМОВ, Тараз

ДОРОГИ  
ПОД КОНТРОЛЕМ
В Западно-Казахстанской области активно ведутся 
работы по реконструкции участка республиканской 
автодороги Подстепное – Федоровка протяженностью 
71,2 км. Национальная компания «КазАвтоЖол» 
проводит строительные дорожные работы на двух 
участках автотрассы: 0-36 км и 108-144 км.

Из 71,2 км общей протяженности 
дороги 13,8 км выполнено верхним 
слоем покрытия из щебеночно-мас-
тичного асфальта, 48,5 км уложено 
нижним слоем покрытия из крупно-
зернистого плотного асфальтобетона. 
На сегодняшний день движение тран-
зитного транспорта по основному 
ходу открыто на 36 км по нижнему 
слою покрытия.

– Ведутся работы по устройству 
земляного полотна, конструктивных 
слоев дорожной одежды, искусствен-
ных сооружений – мосты, транспорт-
ные развязки, трубы, по заготовке 
дорожно-строительных материалов – 
привезено более 100 тысяч тонн 

щебня, свыше 140 тысяч тонн ПГС, 
более 6 тысяч тонн битума, порядка 
1,44 кубических метра железобетон-
ных конструкций, кроме этого, вос-
станавливаются элементы участков 
дорог, разрушенных после весенних 
паводков. По проекту предусмотре-
но возведение трех транспортных 
развязок, двух мостовых сооруже-
ний, устройство 80 водопропускных 
труб. В данный момент на участках 
мобилизовано более 180 единиц до-
рожно-строительной техники и более 
200 человек персонала, два асфаль-
тобетонных завода и две грунто-
смесительные установки, – сообщила 
пресс-служба АО «КазАвтожол».

Завершение реконструкции ав-
тодороги Подстепное – Федоровка 
запланировано на третий квартал 
2025 года.

ДЛЯ ТАЛАНТЛИВЫХ  
ЛЮДЕЙ НЕТ ОГРАНИЧЕНИЙ
Полтора десятка исполнителей Казахстанского общества слепых вышли на сцену 
концертного зала Дворца «Туркестан» для участия в республиканском песенном конкурсе 
«Қос қанат». Шымкент радушно встречал особенных артистов.

В творческом состязании приняли 
участие особенные артисты из десяти 
регионов Казахстана, включая Актобе, 
Атырау, Астану, область Абай, Восточ-
но-Казахстанскую область, Караган-
ду, Кызыл орду, Туркестанскую область, 
Шымкент. Песенные конкурсы проводи-
лись неоднократно и ранее, но сейчас 
творческое состязание получило новое 
имя, новую сцену. Одним из условий ре-
спубликанского песенного конкурса «Қос 
қанат» стало исполнение песен компози-
тора Темирхана Базарбаева.

Исполнители – дуэт Айдана и Сержан – 
приехали в Шымкент издалека – из Усть-
Каменогорска. На конкурсе артисты ис-
полнили песню «Қаздар қайтып барады» 
на стихи Мұқағали Мақатаева. Несмотря 
на то, что конкурс подразумевает сорев-
нование, главным все же была атмосфера 
благожелательности и взаимопомощи.

– Хотелось бы пожелать всем участни-
кам удачи. Пусть победит самый творче-
ский и талантливый. Нам предоставлены 
большие возможности, которые необхо-
димо полностью использовать. Нашим ар-
тистам нелегко выступать, но легким путь 
творческого человека не бывает, и всегда 
становление проходит через испытания, – 
пожелал Сержан Мухтарханов из Усть-Ка-
меногорска.

Республиканский конкурс «Қос қанат», 
организованный среди членов общест-
венного объединения «Казахское общест-
во слепых», дает возможность участникам 
поверить в себя, самосовершенствовать-
ся, показать свой талант, говорят гости пе-
сенного состязания.

– Для организации этого конкурса с 
декабря прошлого года мы неоднократ-
но обращались к городским властям за 
помощью, которая была оказана. На три 

дня – время проведения конкурса, бес-
платно предоставлен зал «Туркестан са-
райы», один из самых больших концерт-
ных залов города, участников обеспечили 
необходимым транспортом, – рассказал 
Марат Примжанов, председатель шым-
кентского филиала Казахского общества 
слепых.

География участников обширна. Вы-
ступление артистического коллектива 
из Караганды оставило самые приятные 
впечатления у членов жюри. Карагандин-
цы впервые участвовали в «Кос канат», но 
показали выступление сразу двух дуэтов.

– Мы – относительно опытные арти-
сты. Ранее принимали участие в песенных 
конкурсах «Две звезды». Надеемся, что в 
Шымкенте будем как минимум призера-
ми. А всем хочется пожелать удачи, – в 
преддверии выступления рассказала о 
творческом пути подопечных Полина 
Угланова, руководитель Дома культуры 
слепых, слабовидящих Карагандинской 
области.

Три дня пролетели, словно один миг. 
Выступления конкурсантов позади, и на-
стал самый важный момент – подведение 
итогов. Все артисты вышли на сцену для 
их оглашения.

Гран-при ожидаемо завоевал дуэт из 
Шымкента – Серикбай Асет и Назима 
Исаханова. Первое место разделили два 
дуэта из Атырауской области: Хами Талгат 
и Тастанбекова Гүлжанат, а также Ками-
ла Кенжеалиева и Айдана Алиева. Вто-
рыми стали Торебай Нуржан и Назарқул 
Қуралай из Туркестанской области и Асем 
Хасенова и Жанель Жанузакова из об-
ласти Абай. А третье место и признание 
зрителей получили представители Кара-
гандинской области Эмина Высочинская 
и Екатерина Абишева, а также участники 
конкурса из Астаны – Жанар Адилбекова 
и Алина Сакбосынова.

– Среди участников из разных городов 
Казахстана есть, конечно, очень профес-

сиональные и талантливые исполнители. 
Мы присудили Гран-при Шымкенту – На-
зиме и Асету. Они выгодно отличаются от 
всех и своим диапазоном, и чистой дик-
цией, и правильным подбором репертуа-
ра. Из выступающих, если не брать кон-
курсные оценки, мне очень понравились 
исполнители Караганды. Если говорить 
в целом о профессионализме исполни-
телей, то заметно, что недостатков мно-
го. Но необходимо учитывать, что у этих 
людей есть проблемы с физическим раз-
витием, и уже одно то, что они выходят 
на сцену, поют, говорит об их огромном 
желании быть услышанными, творческом 
потенциале и, если хотите, о мужестве. 
Лично я поставила им всем на один балл 
больше, – рассказала о своих симпатиях 
председатель жюри конкурса, композитор 
и певица Куралай Сатмухамбетова.

По решению жюри было семь призо-
вых мест. Гран-при в размере 200 тысяч 
тенге получил дуэт из Шымкента. Были 
предоставлены даже утешительные при-
зы – ковровые изделия от компании «Бал 
текстиль», которые участники заберут с 
собой.

– Спасибо спонсорам, которые предо-
ставили призы, награды. Спасибо нашим 
друзьям. Но хотелось бы заметить: заин-
тересованность в конкурсе есть у опреде-
ленного круга людей, которые участвуют 
в нем, или у заинтересованных лиц из 
числа людей с ограниченными возможно-
стями. Но хотелось бы больше внимания 
со стороны общества к нам, людям с огра-
ниченными возможностями. В принципе, 
нам многого не надо, главное –присутст-
вие и теплые слова, чтобы мы знали, что 
нас слышат и о нас помнят. Этого было бы 
достаточно, а многое другое мы делаем 
сами, – обратил внимание на непростую 
жизнь людей с инвалидностью председа-
тель шымкентского городского филиала 
ОО «Казахское общество слепых» Марат 
Примжанов.

ИНФРАСТРУКТУРА

ПО СЕКРЕТУ  
ВСЕМУ СВЕТУ
Казахстан, находящийся в центре Евразии, славится 
уникальными по красоте местами. Это заснеженные 
горные вершины, таинственные озера, исторические 
памятники, удивительные заповедные зоны. Несомненно, 
он может быть в лидерах туристических держав. 
К достижению амбициозной цели сделано уже немало, 
но предстоит еще больше. И, как уверены эксперты, 
продвижение туристического потенциала страны 
не должно ограничиваться региональным уровнем, 
ведь нашей стране есть чем удивить даже самого 
искушенного туриста. Прославить туризм Казахстана 
предложили всем казахстанцам, приняв участие 
в конкурсе видеороликов о путешествиях по стране.

Конкурс для путешествующих по 
родной стране – это новый этап про-
екта «ГидПоКазахстану» на платформе 
Тик-Ток. По замыслу организаторов, 
маршруты, описанные в видеороликах 
участников конкурса, могут послужить 
прекрасным примером для других  
казахстанцев, как и где можно провести 
отпуск или же выходные интересно и 
познавательно, изучая различные угол-
ки Казахстана. К тому же каждый автор 
ролика своим запечатленным открыти-
ем внесет вклад в популяризацию род-
ного края, показав его уникальную кра-
соту всему миру. Авторов трех лучших 
видеороликов ждут ценные призы  – 
отдых в отелях в Актау и Туркестане и 
ски-пассы на горный курорт Шымбулак. 
Конкурс традиционно поддержан Ми-
нистерством туризма и спорта Респуб-
лики Казахстан и национальной компа-
нией «Kazakh Tourism».

ГидПоКазахстану – это очередной 
проект, благодаря которому пользовате-
ли Тик-Ток в Казахстане могут расширять 
свой кругозор, узнавать о красивейших 
и интереснейших местах как в родной 
стране, так и в самых отдаленных угол-
ках планеты, открывать для себя мир 
вокруг и вдохновляться на путешест-
вия. К слову, недавно и сам Президент  
Касым-Жомарт Токаев призвал исполь-
зовать возможности популярной плат-
формы для продвижения туристическо-
го потенциала страны.

Как известно, первым туристическим 
проектом этой платформы в стране ста-
ла инициатива #TravelKazakhstan, про-
веденная при поддержке национальной 
компании «Kazakh Tourism». В резуль-
тате было создано более 3,5 тысячи 
видеороликов о лучших летних тури-
стических направлениях по Казахстану. 
В рамках проекта профессиональные 
гиды вместе с популярными креатора-
ми проводили экскурсии по стране, а 
пользователи могли поделиться своими 
любимыми местами в родных городах.

Это сотрудничество показало отлич-
ные результаты и трансформировалось 
в еще более масштабную инициативу – 
проект #ГидПоКазахстану.

По тегу проекта на данный момент 
опубликовано уже почти 5 тысяч роли-
ков. В своих видео казахстанские поль-
зователи рассказывают о самых инте-
ресных местах Казахстана, например, о 
самой крупной мечети Шымкента, кото-
рая уже более 10 лет строится в новом 
центре города, о таинственной пещере 
в Туркестанской области, известной как 
Байдибекский провал, или Драконье 
гнездо, о живописном путешествии по 
Восточному Казахстану и многих других 
красотах родины.

– Тик-Ток уже давно перестал быть 
лишь платформой для развлекательного 
контента – он стал мощным инструмен-
том для продвижения имиджа нашей 
страны, – отметил председатель прав-
ления АО «НК «Kazakh Tourism» Кайрат 
Садвакасов. – С каждым днем эта сеть 
привлекает не только молодежь, но и 
взрослую аудиторию, что расширяет 
возможности для популяризации Казах-
стана. Мы рады такому партнерству и 
уверены, что оно позволит эффективно 
продвигать наш туристический потен-
циал и культурное наследие на между-
народной арене.

Стартовавший конкурс, уверены ор-
ганизаторы, также принесет положи-
тельные результаты для отечественно-
го туристического рынка, ведь красоту 
страны увидят пользователи во всем 
мире. Ну, а участники, помимо славы, 
могут получить отличные призы. По 
итогам конкурса будут выбраны три по-
бедителя: авторы самых креативных ви-
део, с которыми пользователи взаимо-
действовали больше всего – смотрели, 
комментировали и лайкали. За первое 
место автору будет вручена путевка на 
три ночи на две персоны в отеле Rixos 
Water World Aktau, включая авиапереле-
ты; участника, занявшего второе место, 
ждет поездка в Туркестан, с проживани-
ем в отеле Karavansaray. За третье место 
в подарок два ски-пасса на горный ку-
рорт Шымбулак.

Оксана ЛЫСЕНКО, Алматы
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ЕВРОПЕЙСКИЙ ДЕБЮТ
Алихан Зейнолла – солист «Астана Опера», выпускник 
Международной оперной академии Astana Opera, 
лауреат республиканских и международных конкурсов. 
В конце августа казахстанский тенор дебютировал 
в главной роли Графа Либенскова в спектакле 
«Путешествие в Реймс» в театре имени Дж. Россини 
в итальянском городе Пезаро.

– В 2022 году меня пригласили на 
важный концерт в столицу Кыргызста-
на, где я исполнил каватину из оперы 
Джоаккино Россини «Севильский ци-
рюльник» и знаменитую арию из опе-
ры Жоржа Бизе «Искатели жемчуга» в 
сопровождении оркестра. Мое испол-
нение услышал директор фестиваля 
Джоаккино Россини – господин Эрнес-
то Паласио. Через моего агента, госпо-
дина Федели, я получил приглашение 
в Академию Джоаккино Россини в го-
роде Пезаро в Италии, – вспоминает 
артист.

Программа обучения в академии 
включает серию мастер-классов, один 
из которых Алихан Зейнолла прошел 
со всемирно известным тенором Хуа-
ном Диего Флоресом.

– Мой дебют в большой итальян-
ской опере Джоаккино Россини «Пу-
тешествие в Реймс», а также участие 
в нескольких других значительных 
концертах в Италии, стали результатом 
моего обучения, – рассказал он.

Во время обучения в академии Эр-
несто Паласио выбрал Алихана Зей-
ноллу для дебюта в партии Графа Ли-

бенскова в первом составе – причем 
среди четырех теноров, приехавших 
из разных стран мира. Помимо учебы 
в академии, казахстанский тенор вы-
ступил с концертными программами в 
городах Градара, Ферминьяно, Урбино 
и Пезаро.

– Музыкальные и сценические ре-
петиции оперы «Путешествие в Реймс» 
ежедневно проходили на итальянском 
языке в Театре Россини, Эксперимен-
тальном театре и Аудиториуме Скаволи-
ни под руководством дирижера Давиде 
Леви и с участием пианистов-коучей 
международного уровня. Премьера 
спектакля с успехом прошла в конце 
августа, – добавил Алихан Зейнолла. 

Напомним, что во время стажиров-
ки в академии артист был приглашен 
в Румынию для исполнения партии 
графа Альмавивы в постановке оперы 
«Севильский цирюльник». Кроме того, 
Алихан Зейнолла выступил в Будапеш-
те в большой мессе «Stabat Mater». 
Таким образом, это выступление стало 
третьим европейским дебютом талант-
ливого тенора.

НАСЛЕДИЕ НОМАДОВ – 
БЕСКРАЙНИЕ ГОРИЗОНТЫ
В рамках V Всемирных игр кочевников в Астане открылась 
выставка фотографий и художественных работ под 
названием «Дух кочевников: бескрайние горизонты».

В торжественном открытии выставки 
приняли участие высокопоставленные 
гости, включая Председателя правления 
АО «НК «Kazakh Tourism» Кайрата Садва-
касова, посла Великобритании Кэти Лич, 
посла Катара Абдуллу Хусейна Джабера, 
а также посла Индии Нагендру Прасада.

Участниками мероприятия также ста-
ли заместитель главы дипломатической 
миссии Канады Дэвид МакКиннон, заме-
ститель главы дипломатической миссии 
Оман Талал Аль Якуби, третий секретарь 
посольства Кыргызстана Эрнис Абдира-
шитов, представители интеллигенции и 
туристической отрасли.

Выставка «Дух кочевников: бескрай-
ние горизонты» представляет собой уни-
кальную возможность погружения в мир 
кочевой культуры. Посетители могут уви-
деть эксклюзивные работы казахстанских 
фотографов Анзора Гасаева и Александра 
Кузнецова, британского мастера Коннора 
МакНила (TheFella) и венгерского режис-
сера Карачонь Шандора. Эти художники 
впервые представили зрителям редкие 
и интересные моменты из жизни кочев-
ников, а также потрясающие пейзажи со 
всех уголков мира.

Выставка разделена на несколько те-
матических зон, каждая из которых рас-
крывает разные аспекты жизни кочев-
ников и их глубокую связь с природой. 
Например, зона под названием «Введение 
в мир кочевников» содержит фотографии, 
демонстрирующие природу и повседнев-
ную жизнь кочевников Казахстана. А зона 
«Дух кочевников» посвящена изображе-
нию традиций, обрядов кочевников и их 
взаимодействия с природой.

Есть и другой отдел – «Кочевники и 
природа». Работы в этой зоне призваны 
продемонстрировать гармонию между 
кочевниками и окружающей природой 
через фотографии. А в зоне «Путешествия 
и исследования» можно увидеть докумен-
тальные фотографии, отражающие иссле-
довательский дух кочевников.

Организатор мероприятия – руководи-
тель Общественного фонда устойчивого 
развития Центральной Азии «Creative & 

Innovation Institute» Ирина Харитонова. 
Она отметила, что эта экспозиция пред-
ставляет собой уникальное путешествие, 
где древние традиции, природная красо-
та и дух кочевников сливаются в одном 
пространстве.

– Наша выставка – это возможность 
окунуться в мир кочевников, где приро-
да, свобода и стремление к новым го-
ризонтам объединяются в гармоничную 
симфонию. На выставке представлены 
эксклюзивные фотографии и арт-рабо-
ты, созданные признанными мастерами, 
которые раскрывают редкие и захва-
тывающие моменты из жизни кочевни-
ков. Эти работы передают всю глубину и 
многообразие кочевой культуры, которая 
продолжает вдохновлять людей по всему 
миру. Наш фонд очень рад быть организа-
тором этого уникального события и выра-
жает благодарность всем авторам работ, 
– подчеркнула Ирина Харитонова.

В свою очередь Председатель правле-
ния АО «Kazakh Tourism» Кайрат Садва-
касов добавил, что выставка «Дух кочев-
ников: бескрайние горизонты» – это не 
просто демонстрация искусства, но и сим-
вол братства и дружбы, объединяющий 
народы всего мира.

– Эти события позволяют нам вновь 
ощутить наши общие корни и дух сво-
боды, присущий кочевникам. Важно от-
метить, что в этих играх и культурных 
событиях участвуют представители как 
тюркских, так и других народов, что под-
черкивает важность единства и сотрудни-
чества, которые всегда лежали в основе 
кочевого мира, – пояснил он.

С приветственным словом также вы-
ступила телеведущая и журналист Айгуль 
Мукей, отметив важность популяризации 
культурного кода Казахстана и его гармо-
ничного сочетания с современными фор-
мами искусства.

Выставка организована при поддерж-
ке Министерства туризма и спорта РК, АО 
«НК «Kazakh Tourism» и акимата города 
Астаны. Посмотреть экспозицию можно 
в многофункциональном комплексе Abu 
Dhabi Plaza до 17 сентября.

ФОРМИРУЯ 
СПОРТИВНЫЙ ХАРАКТЕР
В столице прошел летний любительский забег 
Astana run – это традиционное соревнование 
среди спортсменов-любителей.

Главная особенность забега Astana 
run, стартовавшего с 2023 года, заклю-
чается в том, что он состоит из четырех 
этапов и проходит в разное время года. 
Прошедшее мероприятие – второй 
Летний забег в этом году.

– Astana run имеет несколько отли-
чий от других гонок. Во-первых, каж-
дый забег проводится в разных пар-
ках города. Весеннее соревнование 
было организовано в Триатлон-парке, 
а теперь мы собрались в Центральном 
парке. Почему? Потому что, хотя неко-
торые люди занимаются спортом, они 
не всегда идут дальше тренировочных 
площадок рядом с их домом. Так что 
для некоторых вполне возможно, что 
это новая трасса, – пояснила организа-
тор соревнований Диана Сабырова.

Действительно, Astana run – меро-
приятие, которое обрело широкую по-

пулярность в столице. Ровно год назад 
количество участников этого соревно-
вания составляло 300–400 человек, а 
теперь в связи с увеличением спроса ор-
ганизаторы увеличили количество номе-
ров до 700 (взрослые – 400, дети – 300).

– Мы стараемся привнести яркие 
эмоции, придавая большое значение 
и бегу детей. Среди детей победители 
определяются в возрастных категориях 
от 3 до 6 лет, от 7 до 9 лет, от 10 до 
17 лет. Кроме того, человек, участво-
вавший в каждом из наших четырех 
забегов, получает часть медали и фор-
мирует полную медаль. Мы заметили, 
что наша гонка набирает популярность 
большую, чем в прошлом году. Все 
больше участников не только из Аста-
ны, но и из других городов, – добавила 
Диана Сабырова.

Своими эмоциями о прошедшем 

забеге поделился 6-летний Батырхан 
Аскарулы.

– В последние дни в Астане шел 
дождь, резко похолодало. Но это не ме-
шает бегу. Ведем здоровый образ жиз-
ни с семьей. Я не знаю, каким по счету 
я пришел на 400-метровой дистанции. 
Но призовое место не обязательно, 
главное – принять участие. Через такие 
забеги мы формируем спортивный ха-
рактер, – рассказал юный бегун.

По итогам соревнований среди муж-
чин на дистанции 10 км со временем 
31:42 чемпионом стал Алимжан Балта-
бек, а среди женщин – Алия Туранова 
со временем 37:05. Этим спортсме-
нам были вручены награды в размере 
80 тысяч тенге.

– Будучи жителем Астаны, я участ-
вую в любых забегах. Astana run тоже 
не исключение. На весеннем турнире я 
тоже был в числе победителей. Здесь я 
занял первое место. Погода, атмосфера 
гонок просто потрясающие. Я никого не 
считаю противником. Я просто пытаюсь 
обновить свои показатели, – подчерк-
нул Алимжан Балтабек.

В рамках мероприятия не только 
определяли лучших бегунов, среди 
участников также были разыграны па-
мятные подарки. Теперь регистрация на 
Осенний забег официально открыта.

НОВЫЕ ТРЕНДЫ В МИРЕ КИНО
В Астрахани прошел IX Каспийский медиафорум, 
организованный Правительством Астраханской области 
и агентством ТАСС при поддержке Администрации 
Президента, Минцифры России и Межгосударственного 
фонда гуманитарного сотрудничества. В форуме 
принял участие Государственный центр поддержки 
национального кино Казахстана (ГЦПНК).

В первый день форума состоялась 
сессия «Кино как универсальный язык 
коммуникации», в которой приняли 
участие представители киноиндустрии 
и медиасообщества России и других 
стран Каспийского региона.

Особый интерес вызвал Фестиваль рос-
сийского кино, прошедший в Казахстане 
и Туркменистане. В этом году страны Кас-
пийской пятерки вместе с другими госу-
дарствами СНГ впервые присоединились 
к всероссийской культурной акции «Ночь 
кино 2024», которая прошла 24 августа.

На форуме заместитель председа-
теля ГЦПНК Бауржан Шукенов под-
черкнул значимость опыта российского 
Фонда кино по увеличению количест-
ва кинозалов в различных регионах 
страны.

– Мы изучаем лучшие практики рос-
сийского регионального кинематографа, 
в частности Республики Саха (Якутия). В 
то же время у стран Прикаспия остается 
большой нереализованный потенциал 
сотрудничества, особенно в части со-
гласования Меморандума о совместном 

сотрудничестве в сфере кинематографа. 
Его разработка могла бы дать новый им-
пульс многостороннему сотрудничеству, 
– отметил Бауржан Шукенов.

Кроме того, он указал на необхо-
димость совершенствования норма-
тивно-правовой базы, регулирующей 
кооперацию в сфере кинематографии, 
и предложил создание постоянно дей-
ствующего кинофестиваля, который бы 
проходил в разных городах Каспийско-
го региона.

Участники сессии выразили мнение 
о необходимости дальнейшего разви-
тия кооперации в области киноинду-
стрии на уровне стран региона. 

– Потенциальные возможности взаи-
модействия киноиндустрий Каспий-
ского региона значительны. Задача за-
ключается в том, чтобы сформировать 
реальные механизмы их запуска, – под-
черкнула главный редактор MovieStart.
ru Алевтина Колдунова.

V ВСЕМИРНЫЕ ИГРЫ КОЧЕВНИКОВ ЛЕТНИЙ ЗАБЕГ

ФОРУМ


